

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXVII.—NÚM. 21.273.

Madrid.—Miércoles 10 de Mayo de 1916

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## CONTINUA LA LUCHA DELANTE DE VERDUN

# LA CONTESTACION DE LOS ESTADOS UNIDOS

## COMBATES EN EL FRENTE ITALIANO

### MACEDONIA

En Marsella—base inglesa aunque parezca extraordinario—ha habido un desembarco de tropas británicas. Fué seguido de una revista militar, muy pomposa y pintoresca. Desfilaron, precedidos por algunos escuadrones de lanceros de Bengala, tropas neozelandesas, australianas y sudfricanas. Los boers en Europa! El suceso merece ser señalado. Sin duda, esos regimientos fueron enviados a Egipto. Y desde Egipto los mandan a Marsella. ¿Para que refuerzen el frente inglés de Francia? ¿O para que engrosen un nuevo cuerpo expedicionario, destinado a Salónica?

Porque parece que muy pronto se enciende la guerra en Macedonia y Albania. Los austrohúngaros no han atacado Valona todavía, pero se afirma que antes de mucho intentarán arrojar al Adriático a los italianos. Por otra parte, Sarraíl ha ocupado Florina, amenazando así a Monastir por el Sur. Y hay continuas escaramuzas en la frontera, y el ejército serbio de Corfú va a ser transportado a Salónica, si bien los griegos siguen negándose a prestar para ello sus ferrocarriles.

En Bucarest se afirma que las fuerzas germanobúlgaras de Macedonia están repartidas como sigue: En el sector de Monastir, la 6.ª división búlgara y la 105.ª división alemana. A ambos lados del Vardar, entre Veles y Uskub, la 1.ª división búlgara de Sofía, la 101.ª división alemana activa y la 27.ª división alemana de reserva.

En la línea Guevgueli-Doiran-Strumitza-Petrich, las divisiones búlgaras 7.ª, 8.ª, 9.ª y 11.ª, algunos trozos de la 2.ª y la 103.ª división teutona.

En la línea Meleniko-Nevrokop, el resto de la 2.ª división búlgara y otra de reserva, cuyo número se ignora.

En Kanthi, la 10.ª división búlgara. En Gumladina, la 3.ª.

El total es de 14 divisiones, de ellas, diez búlgaras. La unidad divisionaria, en el ejército de Fernando de Coburgo, es de 20.000 hombres. Si todas esas divisiones han sido completadas, reúnen un efectivo de 200.000 soldados.

Las divisiones alemanas de Macedonia, según cálculos de técnicos rumanos y griegos, dan un contingente de sesenta mil soldados. Por lo tanto, Sarraíl, Mahón y el Príncipe heredero de Serbia, tienen enfrente 260.000 enemigos.

Esto explica la inmovilidad de los germanobúlgaros. No poseen elementos suficientes para atacar. Se limitan, pues, a atrincherarse fuertemente para prevenir ofensivas anglofrancesas.

Puede afirmarse que las posiciones frontales de ambos ejércitos son casi inexpugnables. Ahora bien. En Macedonia, los caudillos harían guerra de maniobra si quisieran. Hay posibilidades para el flaqueo.

¿Se propone Sarraíl flanquear a sus adversarios? ¿Espera para ello una orden de Francia? De todos modos, mientras no tenga a los serbios concentrados, no es probable que emprenda operación alguna de importancia.

En la zona de Tofana, al Nordeste de la tercera altura, uno de nuestros destacamentos ocupó una importante posición a 2.835 metros de altura.

En el monte Nero, nuestras valientes patrullas escalaron la pendiente abrupta del torrente de Lepenje y lanzaron bombas contra las posiciones enemigas.

Cerca de la iglesia de San Martino del Carso, durante la noche del 8, el enemigo hizo estallar cuatro minas, que causaron algunos ligeros daños a nuestras posiciones y un debilitamiento en sus propias trincheras.

Al Sudoeste de San Martino hicimos estallar una mina, que destruyó la línea enemiga, completando la obra destructora los certeros disparos de nuestra artillería.—Firmado: *Ca-dorna*.

En Champagne, la artillería francesa ha bombardeado las trincheras y baterías alemanas al Norte de Ville-sur-Tourbe, y las vías de comunicación del enemigo en la región de Somme-Py.

Sobre la orilla izquierda del Mosa el bombardeo ha sido menos intenso durante el día de hoy.

Una tentativa de ataque alemán, dirigido contra una trinchera al Oeste de la altura 304, ha sido detenida en seco por el fuego de contención de los franceses.

En la orilla derecha del Mosa y en Woivre, lucha de artillería intermitente.

Según las últimas noticias recibidas, resulta que durante la noche del 8 al 9 de mayo los alemanes emprendieron en la región de la altura 304 tres ataques muy violentos, ejecutados por grandes contingentes; uno, ya señalado en el parte de esta mañana, contra las posiciones francesas de la altura 287; el otro contra las trincheras francesas al Nordeste de la altura 304; y, por último, el tercero contra los bosques al Oeste de dicha altura.

Todos estos ataques, que fueron quebrantados por el fuego de los franceses, costaron grandes pérdidas al enemigo.

Las baterías francesas han cañoneado los convoyes y los destacamentos alemanes sobre la carretera de Essey á Bayouville, al Noroeste de Pont-à-Mousson.

### COMUNICADO OFICIAL ALEMAN

#### Intentos franceses fracasados.

NAUEN, 9. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que á continuación de nuestros éxitos en la altura 304 tomamos por asalto, el Sur de la colina de Termiton, al Sur de Haucourt, varias trincheras enemigas.

Se malogró un intento del enemigo, efectuado con grandes contingentes, para recuperar el terreno perdido, y sufriendo grandes pérdidas.

No tuvieron mejor éxito varios ataques franceses en la orilla oriental del Mosa, en la región de la Granja de Thiaucourt.

Allí el número de prisioneros franceses ha aumentado en tres oficiales y 375 hombres, no contando 16 heridos. Además, cogimos nueve ametralladoras.

En el resto del frente no hay nada que señalar, aparte de varias incursiones de patrullas, que nos resultaron favorables.

Teatros oriental y balkánico de operaciones.—Nada nuevo.

### COMBATES EN VERDUN

#### Historia retrospectiva.

PARIS, 9. Un periódico publica la siguiente información:

«Los acontecimientos que actualmente se desarrollan en Verdun son secundarios—todo es relativo—si se los compara á las operaciones alemanas de febrero y marzo, operaciones que tendían al envolvimiento de uno de nuestros ejércitos en la plaza, y al quebranto efectivo de nuestras líneas. No se trata, pues, por el Estado Mayor alemán de otra cosa que convertir en lo posible á Verdun en insostenible. Este éxito no sería mas que moral. Pero ¿á qué ocultar ya que hubo momentos en que la situación fué crítica?»

El ataque comenzado el 21 de febrero no pareció á todos decisivo desde el primer momento. Se creyó que era una finta, y se esperó para mandar refuerzos. Durante este tiempo, nuestras tropas opusieron una resistencia heroica al avance; pero tenían que replegarse ante el número, y el enemigo seguía avanzando. Puede decirse que en este momento tal vez experimentara el mando alguna incertidumbre, cierta vacilación para realizar el plan adoptado. De todos modos, la balanza pareció inclinarse en el sentido de una retirada en la margen izquierda del Mosa.

Un jefe, sin embargo, tuvo desde el primer momento la intuición del peligro y vigiló constantemente, como cumplía á su deber.

El 24, durante la noche, juzgando la situación crítica, salió provisto de plenos poderes. Con ansiedad, en su marcha se detuvo antes de amanecer, en el Cuartel general de los ejércitos del centro, donde pidió que se le comunicaran las últimas noticias, y á su lectura, consciente de la responsabilidad que pesaba sobre él, lanzó por teléfono la orden imperativa de cambiar las disposiciones tomadas y asegurar, costase lo que costase, la defensa de Verdun en la margen derecha del Mosa. Algunas horas después, el 25 de febrero, á la mañana siguiente de haber dado este orden, el jefe llegó. La noticia fué inmediatamente conocida. La confianza renació.

Por la tarde, Petain llegó á su vez. Las instrucciones que había recibido estaban todas de acuerdo con la nueva situación que el jefe de Estado Mayor había creado? Uno y otro estaban de acuerdo en negarlo. El jefe de Estado Mayor, que disponía de plenos poderes del generalísimo, los modificó. En un envío de tropas de reserva sustituyó el jefe de operaciones, que debía, como estaba mandado, detener el esfuerzo alemán pronunciado contra Verdun.

Intervino también el 26 por la mañana para ordenar al comandante del 20.º Cuerpo de ejército, general Balfourier, uno de los héroes de la defensa del Grand Cuoronné de Nancy, que recuperase y sostuviese sólida-

mente la posición de Douaumont. Hecho esto, el jefe de Estado Mayor general de los ejércitos franceses regresó el 29 al gran Cuartel general cerca del generalísimo, donde continuó vigilando con éste el curso de las operaciones.»

#### Informes franceses.

PARIS, 9. La recrudescencia actual de la ofensiva alemana ante Verdun continúa sin cesar desde el 4 del corriente y con encarnamiento inaudito por ambos beligerantes.

El objetivo buscado por los alemanes en la orilla izquierda del Mosa es siempre el conjunto de la cota 304.

En la noche del 8 al 9 la lucha fué particularmente ardiente alrededor de la posición que desean tomar por una maniobra envolvente. El esfuerzo del enemigo, anunciado por violento bombardeo preliminar, se descompuso en una serie de tres ataques sucesivos, igualmente infructuosos.

El primero comenzó á las tres de la mañana, dirigiéndose contra la cota 287, en el Noroeste de la cota 304.

Se estrelló en el acto ante nuestros tiros de contención.

Más tarde, la Infantería alemana, avanzando en formaciones densas, despreciando las bajas mayores, volvió á la carga, esta vez en el Nordeste, pero sin mayor éxito; en fin, el último movimiento lateral en el bosque que flanquea las alturas del Oeste, según el método clásico de la táctica germana, fracasó también.

Durante el día el enemigo intentó duplicar esta última tentativa, pero nuestros tiros de contención fueron suficientes para hacerle abortar completamente, impidiendo á las columnas asaltantes desembocar.

En total, en esos ataques diezmos á los alemanes, según se dice, tres divisiones de tropas frescas; aún es esto un gran esfuerzo con grandísimas pérdidas para llegar á un resultado nulo.

En la orilla derecha, durante la noche última, nuestros valientes infantes, en furioso cuerpo á cuerpo, acabaron por reducir á la nada la ventaja completamente provisional que el adversario obtuvo el 7 del corriente, penetrando en una trinchera de primera línea establecida entre el bosque de Haudremont, en el Norte y en la granja de Thiaucourt en el Sudeste. Así, después de cinco días de asaltos furiosos que le costó al enemigo, á pesar de sus negativas, sacrificios enormes, éste se encuentra exactamente en el mismo punto que al principio.

Los alemanes van sin duda á duplicar sus esfuerzos, pero la energía constante de nuestra resistencia y el creciente vigor de nuestros contraataques nos permiten mirar el porvenir con toda confianza.

### LOS SUCEOS DE IRLANDA

#### Las bajas en Irlanda.

LONDRES, 9. Hoy, en la Cámara de los Comunes, Mr. Asquith ha declarado que el número total de bajas en los disturbios de Irlanda 124 muertos, 388 heridos y nueve desaparecidos, ó sea en total, 521.

#### Proposición rechazada.

LONDRES, 9. La Cámara de los Comunes ha rechazado la proposición de Mr. Lonsdale, de hacer extensiva á Irlanda la ley del servicio militar obligatorio.

### LOS RUSOS

#### M. Pachitch en Rusia.

LYON, 9. M. Pachitch ha sido recibido en audiencia por el Zar, que le invitó á un almuerzo íntimo.

El Presidente del Consejo de Serbia ha expuesto á Níolás II las condiciones en las cuales se han efectuado la evacuación y reorganización del ejército serbio, que se halla hoy en estado de recomenzar la lucha.

M. Pachitch irá á Moscou y después á Odessa.

#### Viviani y Thomas en Petrogrado.

PARIS, 9. Un comunicado oficial dice que los ministros franceses Viviani y Thomas han llegado á Petrogrado.

Los ministros han sido recibidos en audiencia por el Emperador en Tsarkoieselo.

M. Sazonoff ha ofrecido un almuerzo en honor de Viviani y Thomas.

Asistieron el ministro de Negocios Extranjeros, otros ministros y el embajador de Francia.

#### Cambio de táctica.—Plan de campaña en Oriente.

PARIS, 9. El corresponsal de *Le Temps* en Petrogrado comunica lo siguiente:

«Las noticias que llegan del frente nos comunican que los alemanes han cambiado de manera notable sus métodos tácticos del año anterior. Antes, cada preparación de la artillería era seguida ineluctablemente de un ataque de infantería; pero ahora los alemanes se limitan á cañonear las posiciones rusas y no marchan al asalto más que por intervalos cada vez más espaciados.

Se explica este cambio de táctica por las

razones siguientes: en primer lugar, la artillería alemana no se halla en estado de poder reducir al silencio á los cañones rusos. Además, las tropas de los rusos, abrigadas en trincheras bien organizadas, pueden soportar ahora las más terribles lluvias de proyectiles, sin que les causen grandes molestias. Por último, la infantería alemana no pelea ahora con el empuje que la caracterizaba el primer año de la guerra.

La *Gaceta de la Bolsa* dice que en Berlín se ha celebrado hace algunos días un importante Consejo de guerra. Entre los asistentes se hallaban los generales Hindenburg y Mackensen, Below, Emmereich y Sander, los Príncipes reales de Prusia y de Baviera, el Archiduque heredero de Austria, el almirante Soukhon, etc.

Es creencia general, y la Prensa sueca participa de esta manera de opinar, que el Consejo ha tenido por objeto la discusión de un plan de campaña en el frente oriental.»

#### Cómo fué tomado Erzerum.

PARIS, 9. Claudio Anet, corresponsal de guerra de *Le Petit Parisien*, ha enviado á este periódico un interesante relato acerca de la toma de Erzerum, gracias á una larga conversación sostenida con el general Kalitine y con su jefe de Estado Mayor, el general Lastochkine.

Ellos pudieron decirle ya cuál fué la idea estratégica que les llevó á la toma de Erzerum. Era la de amenazar la plaza fuerte sobre el frente por el valle del Araxes, y mediante un ataque sobre el Deve-Boyum tener una columna al Sur, en la dirección de los dos fuertes de Palau-Teken, haciendo un gran movimiento envolvente procedente de Olty y amenazando desembocar de lleno al Noroeste de la ciudad.

La ejecución de ese plan es referida luego por Claudio Anet.

«El ejército del general Prjewalski—dice—se ponía en marcha desde Olty, en la dirección de Erzerum y marchaba sobre los fuertes de Karaghoubek y Tafta. Esa columna, en plena montaña y sin caminos, avanzaba entre dificultades penosísimas. Los soldados llevaban gafas negras para evitar el daño que ofrecía á la vista la reverberación del Sol sobre la nieve, y en la espalda un par de botas de abrigo muy fuertes. Se las ponían al vivaquear y merced á ellas se han evitado muchas congelaciones de los miembros inferiores.

El ejército del general Kalitine avanzaba desde Hassan-Kale, sobre el Deve-Boyum, por el valle del Araxes (34 kilómetros). El 12 de febrero estaba ante el Deve-Boyum y formaba dos columnas; una que operaba al pie de la cadena septentrional y otra al Sur de la carretera, á lo largo de la cadena meridional, siguiendo también un sendero en las montañas. Había sido formada una tercera columna, que operaba más al Sur, en las montañas, por el camino de Killi, Tachkiseid, en la dirección de los fuertes Palau-Teken. Cada una de estas columnas, aun obrando en pieñas montañas, tenía sus efectivos de artillería. La pesada se quedó en el valle del Araxes.

El 12 de febrero por la mañana, la columna del Norte atacó los fuertes Dalan-Gheuz y Tchoban-Déré. Tomó por asalto Dalan-Gheuz, pero fracasó en Tchoban-Déré. Por la tarde, los turcos contraatacaron en Delan-Gheuz, y el regimiento ruso que le defendía sufrió pérdidas importantes. Para desembarazarle, la columna del Sur atacó los grandes fuertes del Deve-Boyum, pero quedó detenida.

El día 13 se hicieron los preparativos para el ataque general, y durante la noche del 13 al 14, toda la artillería de campaña se aproximó á cuatro kilómetros de los fuertes.

El 14 por la mañana, dos regimientos se apoderaron de las montañas al Norte de Tchoban-Déré, y otro regimiento atacó el mismo fuerte por el lado oriental, viéndose detenido por la nieve.

Ese mismo día 14 se realizó el ataque general. Una espesa niebla cubría el paisaje. El ataque contra Tchoban-Déré comenzó á las ocho de la mañana, y dos horas después el ataque general en el centro y en el Sur.

Cuatro horas más tarde, Tchoban-Déré era tomado por asalto. Luego, los cinco grandes fuertes del Deve-Boyum. Uno de los fuertes de Palau-Teken fué tomado, el otro fué volado por los turcos.

Por la noche, aprovechando la oscuridad, los cosacos pasaron á través de las posiciones turcas, no obstante el tiro de artillería de los fuertes Sivachli, Arsiatchik, Topolagh y Ghaz, que formaban la segunda línea de fuertes protectores de la plaza. Detrás de los cosacos siguió la infantería y toda la artillería de campaña.

El 15 de febrero, á las siete de la mañana, la caballería ocupó Erzerum.

El ejército del general Kalitine se apoderó así, por asalto, de la plaza turca más poderosa, hacia más de diez mil prisioneros y cogió trescientos cañones.

La caballería persiguió al enemigo, apoderándose los cosacos de veintitrés cañones de las tropas fugitivas.

El ejército del general Prjewalski termina-

ba, entretanto, su marcha de flanco. El 14 ocupaba el fuerte de Karaghoubek, que los turcos intentaban volar; el 15, el de Tafta, y desembocaba en las praderas de Erzerum el 16 por la tarde.»

Tal es, en sus líneas esenciales, el relato, tal como puede publicarse hoy, de la toma de Erzerum.

### LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA

#### Sobre la nota alemana.

WASHINGTON, 9. El secretario de Estado, después de enviar la respuesta de América á la Nota alemana, publica una declaración demostrando que la mayor parte de esta Nota trataba de cuestiones que los Estados Unidos no podían discutir con Alemania.

La respuesta indica que Alemania se da cuenta de las consideraciones de América.

Los Estados Unidos no tienen ningún motivo para buscar á Alemania ninguna querrela, aunque nuestras pérdidas, que resultan de la violación de los derechos de los ciudadanos americanos por los comandantes de los submarinos y se inspiren en la política alemana desde el principio, estén aún por solventar.

### ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

#### Bombardeo en Port Said.

EL CAIRO, 9. Dos aviones enemigos han arrojado ayer ocho bombas sobre Port Said, resultando tres paisanos heridos.

No hubo desperfectos en los edificios.

Los cañones ahuyentaron prontamente á los aviones.

### NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

#### El tío del Shah de Persia.

LONDRES, 9. El Rey ha recibido á Su Alteza Real el tío del Shah de Persia.

Ha conferido la dignidad de caballero comandante de la Estrella de la India al Príncipe Ismail, hijo de Su Alteza Real.

#### Aeroplanos destruidos.

LONDRES, 9. Dicen de Copenhague á la Agencia Reuter que la explosión del depósito de gasolina de un aeroplano en la fábrica de aeroplanos de Altean, cerca de Hambourg, ha causado un incendio, que ha destruido la fábrica y 62 máquinas acabadas ó en construcción.

#### Un decreto.

LISBOA, 9. Se ha publicado un decreto ordenando que los individuos nacidos en Portugal, de padre alemán, sean comparados con los súbditos enemigos, en lo que se relaciona con su capacidad y régimen de bienes.

Deberán salir de Portugal en un plazo de cinco días, excepto aquellos que fuesen funcionarios del Estado antes de la declaración de guerra.

#### El Príncipe de Gales.

ROMA, 9. Telegramas del Cuartel general dicen que el tercer día de permanencia del Príncipe de Gales en la zona de guerra ha sido dedicado á visitar el frente del Carso.

Aunque molestado en algunos momentos por los aguaceros, la visita pudo realizarse, en general, en condiciones favorables.

El Rey y el Príncipe marcharon á las diez de la mañana en automóvil de la residencia real, seguidos de otros dos coches.

Varias veces tuvieron que apearse é ir á pie hasta los más altos observatorios.

El Rey y el Príncipe fueron calurosamente aclamados á su paso en los centros principales y poblados, que habían sido empavesados con banderas nacionales é inglesas.

#### Ministro enfermo.

BERNA, 9. Se anuncia que M. Delbruck, ministro del Interior del Imperio alemán, continuando enfermo, no podrá asistir á las sesiones del Reichstag.

#### El trabajo de las mujeres.

LONDRES, 9. El secretario de Estado encargado de las municiones ha anunciado que el número de obreros y obreras suministrados á las fábricas de municiones por las Bolsas del Trabajo han sido en cuatro meses, hasta el día 14 de abril de 1916, de 130.137.

La proporción de las mujeres, que era de un tercio en diciembre, era en abril de un 50 por 100 del número total de los obreros.

Se cree que esa proporción de la mano de obra femenina aumentará.

#### Dice un corresponsal.

CARNARVON, 9. El corresponsal del *Daily Telegraph* en Rotterdam anuncia que todas las afirmaciones confirman el deseo de Alemania de firmar una pronta paz. Faltan viveres, y una vez llegado al último extremo en Alemania, el Gobierno se verá en la necesidad de iniciar las negociaciones de paz.

#### Los alemanes de diez y siete años.

CARNARVON, 9. Un telegrama de Rotterdam dice que todos los jóvenes alemanes de diez y siete años han sido llamados á filas

### COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

#### Luchas parciales.

COLTANO, 9. Mando supremo.—Por más que el mal tiempo fué un obstáculo para ello, continuó á lo largo del frente la actividad de artillería.

En la zona de Tofana, al Nordeste de la tercera altura, uno de nuestros destacamentos ocupó una importante posición á 2.835 metros de altura.

En el monte Nero, nuestras valientes patrullas escalaron la pendiente abrupta del torrente de Lepenje y lanzaron bombas contra las posiciones enemigas.

Cerca de la iglesia de San Martino del Carso, durante la noche del 8, el enemigo hizo estallar cuatro minas, que causaron algunos ligeros daños á nuestras posiciones y un debilitamiento en sus propias trincheras.

Al Sudoeste de San Martino hicimos estallar una mina, que destruyó la línea enemiga, completando la obra destructora los certeros disparos de nuestra artillería.—Firmado: *Ca-dorna*.

### COMUNICADO OFICIAL FRANCES

#### Los ataques alemanes.

PARIS, 9. Comunicado de las once de la noche.

En Champagne, la artillería francesa ha bombardeado las trincheras y baterías alemanas al Norte de Ville-sur-Tourbe, y las vías de comunicación del enemigo en la región de Somme-Py.

Sobre la orilla izquierda del Mosa el bombardeo ha sido menos intenso durante el día de hoy.

serán incorporados inmediatamente a la última reserva.

Inglés y turcos.

NAUEN, 9. Después de la derrota de Katia, los ingleses, por temor a nuevas sorpresas, emprenden constantemente vuelos de reconocimiento; pero sin lograr informarse de los movimientos turcos.

La suspensión de garantías en Portugal.

NAUEN, 9. El Parlamento portugués aprobó la suspensión de las garantías constitucionales en todo el territorio de la República.

Víctimas de la guerra.

NAUEN, 9. En el mes de abril murieron por la artillería y bombas aéreas anglofrancesas, entre el vecindario pacífico del territorio ocupado por los alemanes, nueve hombres, 11 mujeres y 11 niños; heridos fueron 23 hombres, 29 mujeres y 23 niños.

La madre de Mackensen.

NAUEN, 9. El domingo último falleció en su finca de Giegenfelde, cerca de Nauenstein, en la Prusia occidental, a los noventa años, la madre del mariscal von Mackensen.

El general Townshend.

NAUEN, 9. El general Townshend, con otros cuatro generales ingleses y oficiales del Estado Mayor, han llegado a Bagdad.

La situación en la India.

NAUEN, 9. A pesar de la afirmación oficial de Mr. Chamberlain sobre la tranquilidad completa de la India, se sabe que los indígenas han organizado siete levantamientos, de los que dos fueron sofocados mediante negociaciones.

La situación del país es tan seria, que desde diciembre no han sido retiradas tropas, sino por el contrario, se ha aumentado el contingente de soldados europeos en la India. Varios regimientos indios se sublevaron, mandando a oficiales ingleses.

En muchos distritos causa estragos el hambre, habiendo sido retirados de éstos los hombres útiles para empujar las armas, a fin de asegurar la tranquilidad.

Tropas inglesas en Marsella.

LYON, 9. Ayer por la tarde, entre un entusiasmo indescriptible, y bajo una lluvia de flores, desfilaron por las calles principales de Marsella, que se hallaban adornadas y empavesadas, las tropas británicas estacionarias en dicha ciudad. Primero desfilaron ante el general Coquet, que manda el 15.º Cuerpo de ejército y que estaba rodeado de su Estado Mayor y acompañado por el almirante Lefevre, comandante de la Marina en Marsella; por oficiales rusos y serbios, y por todos los altos funcionarios de la ciudad.

Terminada esta ceremonia, las tropas británicas se dirigieron a la estación entre una enorme multitud, que les hizo una entusiasta y prolongada ovación.

Los soldados, cubiertos de flores, penetraron en la Cannebière, donde la manifestación patriótica redobló su intensidad ante el monumento de los «Móviles» de las Bocas del Ródano, que se hallaba adornado con trofeos, banderas y gallardetes de los países aliados. Las tropas pasaron ante las aclamaciones de la muchedumbre, dirigiendo sus miradas al monumento, que los oficiales ingleses saludaron con su espada.

La veracidad inglesa.

LONDRES, 8. The Daily Mail del 1.º de mayo, dice:

«Mr. Asquith dijo el 2 de noviembre pasado en la Cámara de los Comunes: «Las fuerzas del general Nixon (actualmente general Townshend) están ahora a poca distancia de Bagdad. Yo creo que en todo el curso de la guerra no ha habido ninguna serie de operaciones más cuidadosamente preparada y más brillantemente ejecutada, ni ofreciendo mejores probabilidades para el éxito final.» Y el 5 de marzo de 1916 se telegrafió desde

Carnarvon (parte oficina inglés) que «parece que la toma de Bagdad es inminente».

Delegados búlgaros en Berlín.

NAUEN, 9. Los delegados de la Cámara búlgara visitaron las fábricas de la A. E. G., de Berlín, así como las grandes imprentas.

Durante la visita, en la que tomaron parte el secretario de Estado, Solf; el presidente de la Comisión auxiliar alemana de la Cruz Roja búlgara, duque Johann Albrecht de Mecklenburgo; secretario de Estado, doctor Helfferich; el embajador Rizov, y subsecretario de Estado, Wahschaffe, llegó la noticia del triunfo alemán en la altura 304 de Verdun, produciendo gran entusiasmo.

Después, los diputados búlgaros fueron recibidos por el canciller imperial en el mismo palacio en que nació Bismarck.

Los delegados saludaron con gran interés al joven Príncipe Bismarck, nieto del canciller alemán que entonces era Presidente del Congreso de Berlín.

La censura francesa.

NAUEN, 9. Sobre la actividad de la censura francesa y de las oficinas oficiales de Prensa manifiesta el periódico «L'Oeuvre» que por este medio con seguida la «Union Sacrée», debiera llamarse con más propiedad «Union Sucrée», por su dulzura superficial.

El articulista asegura que todos los medios son buenos para atetargar la opinión pública, pero que realmente el pueblo francés está sobreexcitado, y pregunta si a los grandes periódicos no llegan cartas del público, si los periódicos no saben que la industria francesa está paralizada, que millones de hectáreas de suelo francés están sin cultivar, que aumenta el alcoholismo de un modo alarmante y que el pueblo francés padece hambre.

El artículo termina diciendo que la censura francesa, por orden de M. Briand, da una capa de alfiler, en el que el pueblo francés se queda pegado como las moscas.

En un artículo del «Journal» declara un muy conocido historiador que el optimismo oficial del Gobierno francés es peligroso, y que realmente debe comprender todo el mundo que Francia está en peligro.

Unión intelectual francoinglesa.

LYON, 9. El Spectator pide en su último número que se establezca para siempre una alianza intelectual entre Francia e Inglaterra.

Mr. Runciman se está ocupando de arreglar la espionosa cuestión de los precios del carbón y de las tasas de los fletes, y con este objeto ha ido a París. Esto es muy importante; pero la unión de ambos pueblos debe ser más íntima y más profunda, y los espíritus de los dos países deben tener una comunicación tan estrecha como la tienen sus intereses.

Uno de los medios más eficaces para realizar este acuerdo moral será el de acrecentar y estrechar las relaciones entre los educadores de ambos países.

Desde este verano, las Universidades de Oxford y de Cambridge invitarán a un grupo de profesores franceses para que vayan a visitarlas y las Public Schools recibirán a una diputación enviada por los maestros de los Liceos de Francia. Con esto se obtendrán dos ventajas: el contacto personal y el cambio de ideas, lo que hará que las relaciones sean más frecuentes y amistosas en el vasto porvenir de alianza que se abre ante ambos pueblos y podrán formarse espíritus nuevos, libres y críticos por la justa impresión del esfuerzo desplegado por todas las energías de Inglaterra.

Alberto de Bélgica y Deschanel.

LYON, 9. El Rey de los belgas recibirá esta mañana a M. Paul Deschanel, que viene a rogarle acepte, junto con el Presidente de la República, el alto patrocinio del Comité de la Entente francobelga, que él preside.

LOS ITALIANOS

Palabras del alcalde de Roma.

NAUEN, 9. El alcalde de Roma, Príncipe Colonna, manifestó a un gran banquete norteamericano que Italia, antes de entrar en la guerra, tenía otra opinión sobre el desarrollo de la lucha que el actual; pero que la Italia de entonces rechazó las advertencias. Colonna asegura que el origen del entusiasmo italiano de entonces por la guerra es un capítulo desagradable de la historia

italiana, y que el inocente pueblo italiano no tiene la culpa en la guerra precipitada, sino que siguió a los directores, en los que depositó su confianza. Termina diciendo que el pueblo hubiera podido entonces ser inducido de igual modo a tomar una decisión contraria.

Desórdenes en la Apulia.

NAUEN, 9. El «Avanti» publica que en Apulia han sido detenidos e internados numerosos socialistas por hacer propaganda contra la guerra, y afirma que la agrícola Apulia sufre daños considerables, a causa de estar paralizada la exportación por los desórdenes reinantes allí, aumentando de modo alarmante la situación penosa de aquella región.

El fin de la Triple Alianza.

NAUEN, 9. Una obra histórica que acaba de aparecer sobre el fin de la Triple Alianza, reproduce las palabras pronunciadas por el ministro italiano de Negocios Extranjeros marqués de San Giuliano, el 18 de diciembre de 1912, en la Cámara italiana. La alianza entre Italia, Alemania y Austria-Hungría debe seguir siendo el eje de la política exterior de Italia, confirmando y repitiendo con ello lo dicho por el célebre estadista Crispi. La obra mencionada compara con esto la proclama del Emperador Francisco José el día de la ruptura de las relaciones austro-italianas, en la que decía que era «Una infidelidad sin precedentes en la historia».

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

El «Cymric», torpedeado.

LONDRES, 9. La Prensa da cuenta de que el vapor Cymric ha sido torpedeado por un submarino alemán en el Océano Atlántico.

N. de la R. El vapor Cymric, torpedeado en el Atlántico por un submarino alemán, era uno de los mejores buques de la Compañía inglesa White Star-Line.

Desplazaba 13.096 toneladas. Tenía dos hélices y fue construido en Belfast (Irlanda) en 1898.

Los supervivientes del «Cymric».

LONDRES, 9. Telegrafían de Queens-town que los supervivientes del Cymric han sido desembarcados en Bantry (Irlanda); cinco hombres de la tripulación, que se componía de 112 hombres, han sido muertos por la explosión del torpedo.

Lo del «Zent».

LONDRES, 9. Los armadores del vapor inglés «Zent» enviaron a sus empleados soldados en el frente de batalla el siguiente relato sobre el torpedeamiento del vapor citado:

«Hemos registrado 47 homicidios en los marineros de la dotación del vapor «Zent», que fue torpedeado a 28 millas al Sudoeste del faro Fastnet.

Dos torpedos fueron lanzados en rápida sucesión, y las dos veces dieron al buque, que se hundió, casi marchando a toda velocidad, en menos de dos minutos.

Fueron recogidos 11 marineros, después de haber estado dos horas en el agua, por un buque de guerra inglés que llegó contestando a llamadas de socorro enviadas rápidamente por el telegrafista de a bordo, el cual sacrificó su vida permaneciendo en su puesto. El vapor no iba armado ni recibió algún aviso.

Con cinco minutos se hubiese podido colocar toda la dotación en las chalupas; pero no fué concedido plazo alguno.

Desearnos extender todo lo posible el hecho de que estos 48 hombres no perdieran sus vidas durante alguna acción de guerra, sino fueran sacrificados por los alemanes, y esperamos que se recordará lo sucedido mucho tiempo después de la guerra.»

Dice el primer lord.

POLDHU, 9. El primer lord del Almirantazgo manifiesta en una carta, con relación a los intentos alemanes de bombardear la costa oriental británica:

«Que desde el punto de vista naval militar, los bombardeos alemanes de puertos abiertos, son completamente inútiles. Envían a una escuadra de rápidos cruceros de batalla a

bombardear puertos abiertos y sin defensa, se quedan ante ellos algunos momentos y después regresan lo más de prisa posible a Heli-goland.

Matan a cierto número de no combatientes, hombres, mujeres y niños, y destruyen alguna propiedad privada, cuyo valor no excede mucho del coste del material empleado para la destrucción.

Estas visitas son tan rápidas, que hacen casi imposible que nuestra escuadra pueda interceptar a la enemiga antes de que llegue a su zona defendida.»

LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA

La Prensa yanqui y la nota alemana.

LYON, 9. El Evening Sun deplora que Alemania no se halle aún dispuesta a prestar atención a los consejos de la cordura y de la humanidad.

El Globe dice que las concesiones de Alemania son muy pocas y además condicionales. El Brooklyn Eagle dice que no es esa la contestación debida a la nota de Mr. Wilson para asegurar las buenas relaciones entre Alemania y los Estados Unidos.

El Boston Record cree que la contestación alemana va a dar lugar a un nuevo cambio de opiniones y a nuevas discusiones.

El Pittsburg Chronicle Telegraph considera muy peligrosa la situación en lo que se refiere a las relaciones amistosas con Alemania.

El Knoxville Sentinel es de opinión de que el Gobierno alemán continuará con los métodos que ha seguido hasta aquí.

El Tampa Times estima que Alemania continúa observando su actitud intransigente.

El Atlanta Journal invita a que los Estados Unidos rompan sus relaciones con Alemania, tanto por interés como por honor.

El Ashwell Times no está satisfecho del tono de la nota.

La Arizona Citizen dice que esa contestación equivale a la entrega de sus pasaportes al conde Bernstorff.

El Wallawalla Bulletin observa que la nota alemana pasa de largo intencionadamente la cuestión esencial, y cree que las relaciones diplomáticas se romperán, a no ser que mister Wilson haga concesiones.

Contestación yanqui a la nota alemana.

WASHINGTON, 9. Se ha publicado la contestación americana a la nota alemana.

Dice el Gabinete de Washington que considera la nota de Berlín como un compromiso escrupuloso de que en adelante la política de los submarinos se ha de modificar, y que Alemania observará las leyes internacionales.

Los Estados Unidos declaran considerar como sentido que Alemania no se propone hacer depender el mantenimiento de esta nueva política del resultado de las negociaciones diplomáticas entre los Estados Unidos y cualquier otro Gobierno beligerante, aunque ciertos párrafos de la nota alemana puedan parecer susceptibles de tal interpretación.

La nota añade que, a fin de evitar erróneas interpretaciones posibles, los Estados Unidos notifican a Alemania que no pueden por un solo instante aceptar, ni aun menos discutir, cualquier sugestión acerca del respeto por las autoridades navales a los derechos de los ciudadanos norteamericanos en alta mar o de los derechos de los neutrales o no combatientes.

La responsabilidad en tales cuestiones se declara como individual y no conjunta, como absoluta y no relativa.

La contestación de los Estados Unidos.

WASHINGTON, 9. He aquí el texto de la comunicación que será presentada por el embajador de los Estados Unidos en Berlín: «La nota del Gobierno imperial del 4 de mayo ha sido objeto de un detallado examen por parte del Gobierno americano, que recogió especialmente de la nota la intención del Gobierno imperial de hacer lo posible en lo sucesivo para limitar a las fuerzas beligerantes las operaciones de guerra hasta el fin de las hostilidades y de obligar a todos sus oficiales de Marina a observar las reglas reconocidas por el derecho internacional; punto sobre el cual el Gobierno americano insistió continuamente durante los meses transcurridos desde que el Gobierno imperial anunció, el 4 de febrero de 1915, la adopción de su

política submarina, en buena hora abandonada.

El Gobierno americano ha sido constantemente guiado y moderado por sus instintos amistosos en sus pacientes esfuerzos, desahucados a conseguir una amigable solución en política.

Acceptando la declaración del Gobierno imperial, según la cual éste abandonaba su política, poniendo así seriamente en peligro las buenas relaciones entre ambos países, el Gobierno americano cuenta con la observancia escrupulosa de esa declaración.

La política, así modificada, del Gobierno imperial, aparta el principal peligro de la ruptura de las buenas relaciones existentes entre Alemania y los Estados Unidos.

El Gobierno americano juzga necesario declarar que tiene el derecho de creer que Alemania no tiene intención de hacer depender política que se acaba de indicar del desenvolvimiento o del resultado de las negociaciones entre el Gobierno americano y otro Gobierno beligerante, aunque ciertos párrafos de la nota parezcan susceptibles de recibir esa interpretación.

A fin de evitar toda mala interpretación, el Gobierno americano notifica al Gobierno imperial que no puede, ni un solo instante, admitir todavía menos el discutir la sugestión de que la observancia por las autoridades navales alemanas de los derechos de los ciudadanos americanos sobre los mares, dependa en cualquier manera que sea, y aun menos de la conducta de cualquier otro Gobierno, respecto de los derechos de los neutrales y de los no combatientes.

Sobre este punto la responsabilidad es personal y no común, es absoluta y no relativa.

Hablando de la paz.

NAUEN, 9. La Prensa americana, refiriéndose a la última nota alemana, comenta el párrafo relativo a la paz.

La opinión general es que ese párrafo encierra la expresión del deseo de Alemania de entrar en negociaciones.

«Alemania está vencida—dice el New York World—y sabe que está vencida; ya no busca más guerra, sino menos guerra.»

Así que está convencido que Alemania cumplirá sus promesas.

El New York Globe estima que los Estados Unidos son casi solicitados para ofrecer su mediación, porque la alusión a la paz contenida en la nota alemana en nada se refiere a las cuestiones discutidas entre los Estados Unidos y Alemania; pero el Globe piensa que los aliados se negarán a hacer una paz que sólo sería una tregua.

El Kaiser y el embajador yanqui.

BERNA, 9. Dicen de Rotterdam que el Kaiser, no solamente ha discutido con el embajador americano la contestación a la nota, sino que parece que también ha hablado con él de la posibilidad de una intervención de los Estados Unidos a favor de la paz.

LOS BALKANES

Elección de Venizelos.

LYON, 9. En las elecciones complementarias del domingo en Mitylene ha sido elegido por una gran mayoría de votos M. Venizelos, entre un gran entusiasmo de toda la población.

Noticias de Grecia.

NAUEN, 9. Según informes de Atenas, los franceses se portan con altivez en Corfú, penetrando en las tabernas, bebiendo sin pagar, y exigiendo se acepte el dinero serbio al cambio griego. A causa de tal comportamiento francés, los venizelistas que viven en la isla han cambiado todos, sin excepción, de opinión.

El órgano del Gobierno heleno, «Neonasythet», relata el abandonado estado en que se encuentran los serbios llegados a Salónica, cuyo aspecto es deprimente. El periódico dice que si el ejército es llevado en tal estado al frente, puede uno imaginarse en las condiciones en que estarán aquellos inútiles que permanecen en Corfú.

El coronel serbio Paoldvic, comisionado para el transporte de las tropas serbias, manifestó al corresponsal del «Hestia», griego: «El ejército está completamente reorganizado».

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA CASA DE SALUD

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Ha reflexionado usted sobre lo que hablamos en mi casa la otra mañana, antes de que se marchara de París?
Paula se sonrió, y dijo después de un momento de vacilación:
—Me parece que hablamos de varias cosas.
—Nada de evasivas; demasiado comprendéis a la conversación que quiero aludir.
—No tal—balbució la joven;—si no ayuda usted un poco mi memoria...
—Hablabamos de Fabricio.
La joven lanzó una carcajada más sonora que sincera, y sus mejillas se enrojecieron.
—Ah, sí, sí!—exclamó.—Vuestro delirio, vuestra manía, como usted dice.
—Delirio ó manía, como usted quiera;

pero que tiene por objeto asegurar vuestra felicidad.
—No lo dudo, mi buen amigo; pero resta saber si para lograrlo no equivoca usted el camino.
—Eso no es responder a mi pregunta; precisemos. ¿Ha pensado usted en nuestros proyectos?
—¿En los vuestros querrá decir!... Un poco.
—¿Y en Fabricio?
—Un poco también.
—¿Y qué se decía usted al pensar en él?
—Es una confesión lo que usted me pide?
—Precisamente.
—Pues bien; admitiendo vuestras indiscreciones, me decía que Fabricio es un hombre galante que merece toda mi simpatía, y así se lo he probado invitándole a venir a esta casa, donde sabe usted que no recibo a nadie.
—Es decir, ¿que os agrada?
—Sin duda; por eso le ofrezco mi amistad.
—No se trata de amistad... Si os agrada para amigo, ¿no os agrada también para esposo?
—Quiere usted saber demasiado.
—Paula, respóndame con franqueza; yo se lo ruego.
—No diré ni una palabra más.
—También me basta; vuestra reserva es una confesión.
Sin duda, la joven iba a replicar, pero no tuvo tiempo; la campana de la casa anunció que el almuerzo estaba servido, y Paula hizo volver a Santiago Lefebre, reunién-

dose a los otros invitados, para dirigirse los cinco hacia el comedor.
Por el camino, el banquero encontró medio de dirigir a Fabricio una mirada que quería decir: «Todo va bien».
El almuerzo era excelente; pero a pesar de los esfuerzos de Santiago Lefebre, a quien solamente contestaba su mujer, la alegría se mostró ausente de la mesa.
La cercanía de Melún y los recuerdos que esta población evocaban al señor Delarivière, le inspiraban invencible melancolía.
Emma estaba triste pensando que había perdido la ocasión de ver a Jorge.
Paula, más silenciosa que de costumbre, miraba a hurtadillas a Fabricio y se ensimismaba en la preocupación de su nacimiento amor, mientras Fabricio, previendo el buen éxito de su empresa, trataba de disimular su alegría, creyendo útil a sus intereses darse la apariencia de una tímida emoción.
Después del almuerzo fueron a tomar el café bajo un toldo guarnecido de enredaderas.
Al terminar de tomar el café, Paula, dejando por un momento a los hombres hablar con la señora de Lefebre, enlazó su brazo en el de Emma y la condujo al parque.
Santiago Lefebre se mostró buen profeta al anunciar que las dos jóvenes serían amigas.
Desde su primera entrevista las unió mutua simpatía, y les parecía que se conocían de siempre y que siempre se habían querido.

Emma olvidó su tristeza al verse sola con Paula.
Tenía necesidad de hablarla de Jorge, de hallar en ella una nueva confidente que supliría a su querida Marta.
Pero ¿cómo abordar un asunto tan delicado?
Era preciso fiar la ocasión a la casualidad.
—Querida Emma, ¿le gusta mi modesta casa?—le preguntó Paula.
—No puede darse nada más encantador!... ¿A quién no le ha de gustar?
—Yo me encuentro tan bien en ella, que no la dejaría sin gran sentimiento.
—¿Hace mucho tiempo que vive usted aquí?
—Unos cuatro años.
—Entonces, ¿conocerá usted a mucha gente en Melún?
—No mucha; mi pobre hermano y yo vivíamos muy retirados, y preferíamos nuestra casa a las reuniones de la localidad. Sé que nos acusaban de un poco hueraños.
—¿Qué buena debe ser la vida íntima!
—¿Para mí, la mejor de todas!
—¿Es una ciudad bonita Melún?
—Un poco el centro, pero los alrededores son deliciosos.
—¿Lo visita usted muy a menudo?
—Casi todos los días; una de mis mayores distracciones es visitar las cabañas y socorrer a los necesitados. Todos los pobres son mis amigos.
—Ah, qué hermoso es eso!—dijo Emma con entusiasmo.
—No hay nada más natural. ¿Para qué

serviría la fortuna si no sirviera para socorrer la miseria?
—Tiene usted razón, pero temo que no piensen así todos los ricos.
—Tanto peor para ellos; se privan del mayor de los placeres.
—Y dígame—murmuró Emma con timidez—¿la cabecera de los enfermos y de los desgraciados habrá usted encontrado a muchos médicos.
—Ya lo creo, y muchas veces los llamo yo misma, cuando la situación me parece grave.
—¿Hay muchos médicos en Melún?—preguntó Emma con visible emoción.
—Sí, muchos—contestó Paula, un poco sorprendida de las preguntas de su amiga.
—¿Sabe usted cómo se llaman?
—Sí tal; pero ¿por qué me lo pregunta usted?
Vivo carmín animó las mejillas de Emma, que balbució:
—Por nada, por curiosidad.
Paula, que empezaba a sospechar algún misterio, sonrió y dijo:
—Hay el doctor Leroy, el doctor Delahaye, el doctor Stanley, este último inglés y homeópata, al que se celebra mucho.
Paula no nombró a Jorge, y una gran decepción mortificó el corazón de la niña.
—Esos son todos?—preguntó.
—Que yo recuerde...
Emma hizo un violento esfuerzo, bajó los ojos y dijo:
—¿Cómo! ¿No conoce usted en Melún al doctor Jorge Vernier?

muerte, que han sido cumplidas esta madrugada. También han sido condenados a diversas penas de prisión 32 encausados. Dos solamente han sido absueltos.

Harcourt no acepta. LONDRES, 9. The Daily Mail dice que el Sr. Harcourt se ha negado a sustituir a Birrell en la Secretaría de Irlanda.

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

El de las tres de la tarde. PARIS, 9. Entre el Aisne y el Oise hemos rechazado un golpe de mano contra algunas de nuestras defensas al Sudeste de Atriches.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

El «Breslau» en acción. PETROGRADO, 9. Frente occidental.—Nuestra artillería originó un incendio en Illukst é impidió fuera apagado, causando también en las líneas alemanas la explosión de algunos depósitos de municiones.

COMUNICADO OFICIAL BRITANICO

Luchas de trincheras. LONDRES, 9. (Parte oficial británica.) Hay actividad en varios puntos de nuestro frente.

LIBRO SENSACIONAL

MANUAL DEL PERFECTO CANALLA AÑO DE PREPARATORIO Y CURSO COMPLETO APARECERA MUY EN BREVE EN TODAS LAS LIBRERIAS

MARRUECOS

Una operación. MELILLA, (Martes, noche.) Esta mañana ocuparon nuestras tropas una posición a orillas del Kert, en la kabila de M'Talza, sin encontrar resistencia.

INFORMES OFICIALES

La muerte del falso Rogui. El general en jefe, desde Tetuán, da cuenta de que el comandante general de Melilla le comunica la confirmación de la muerte del falso Rogui, Cherif Buchuaf, acaecida en 30 del pasado á consecuencia de haber sido herido de gravedad en la razzia efectuada por Hach Amar y Burayail, quienes le persiguieron y cogieron herido.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA» Sumario. MARINA.—Real decreto disponiendo cese en el destino de comandante general del Apostadero de Cádiz, el vicealmirante de la Armada D. Emilio Guitart y Savona.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

10 de mayo de 1866.

Un periódico de anoche da cuenta de la reunión celebrada en casa del duque de Valencia, en los siguientes términos:

«A la reunión de moderados celebrada hoy en casa del duque de Valencia, sólo han asistido unos veinte personajes más ó menos importantes del partido.

Tres opiniones se han manifestado en ella: 1.ª La de los ardientes, que sostenían debía abandonarse el campo parlamentario.

2.ª La de los expectantes, que para tomar una resolución querían se aguardase á conocer el sentido en que el Sr. Nocedal redacta su voto particular.

3.ª La de los magnates, que han sostenido que el partido moderado debe permanecer hoy más que nunca en la brecha.

El duque de Valencia ha hablado energicamente en este sentido y ha puesto término á la reunión encargando á los asistentes guardaran la mayor reserva sobre lo acordado en ella.»

Todos los periódicos progresistas publican hoy la siguiente manifestación:

«El partido progresista no puede legalizar, ni aceptar, ni reconocer jamás las consecuencias del proyecto de dictadura presentado á las Cortes por el general O'Donnell.

La Prensa progresista lo declara así á la faz de la nación, para que conste de un modo terminante el valor que da á medidas tan insensatas.»

Los periódicos democráticos, que se suponen enterados de la resolución que iban á tomar los progresistas, declaran que se adhieren á él como más liberales y más avanzados.

A esto responden los ministeriales que si el proyecto de que se trata es aprobado por las Cortes con arreglo á lo que prescribe la Constitución del Estado, el Gobierno hará cumplir lo dispuesto por las Cortes con la fuerza de la razón y de las leyes, sin que le intimiden ni detengan las protestas y amenazas de los que hace tiempo se han colocado voluntariamente fuera de la órbita constitucional.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Jueves 11 de mayo de 1916.

Sale el Sol á las 5,3. Se pone á las 19,20. Sale la Luna á las 12,52. Se pone á la 1,32.

Santos del día.

Santos Antimo, Evelio, Máximo, Anastasio, Sisinio, Dioclecio, Florencio y Mamerto, mártires; Iluminado y Francisco Jerónimo, confesores, y Santa Felisa, mártir.

SAN EVELIO, mártir.—Nació en Roma y sus padres le educaron en la idolatría; pertenecía á la familia del Emperador Nerón.

Un día decidió Evelio presenciar el martirio de San Torpeto, y observó en éste tal fe y vio tales prodigios, que se convirtió al cristianismo.

El feroz Nerón, al enterarse, hizo que le maltratasen del modo más cruel. El santo murió degollado.

CULTOS

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Andrés de los Flamencos (Claudio Coello, 89); á las siete se manifestará á S. D. M., y por la tarde, á las seis, estación, rosario, preces y reserva.

En la catedral, á las nueve, Horas canónicas, y á continuación misa solemne de renovación, y por la tarde á las seis, continúa la novena á San Isidro, predicando el padre José Calasanz Rabaza.

En Santa Cruz, continúa la novena á Nuestra Señora de los Desamparados, predicando en la misa, á las diez, D. José Carrande, y por la tarde, á las cinco y media, el padre José Calasanz Rabaza.

En San Luis, ídem á Nuestra Señora del Amparo, D. Inocencio Romo, y á las seis y media D. Francisco José Peiro.

En las Descalzas, ídem íd. á Nuestra Señora del Milagro, siendo orador por la tarde, á las seis, el padre José Moya.

En el Perpetuo Socorro, ídem íd. á su titular, el padre Ramón Sarabia.

En San Fermín sigue novena á San José, siendo orador, á las seis, el padre Bernardino María Uzal.

En las Arrepentidas (calle de San Leonardo), ídem íd., D. Mariano Benedicto.

En Cañizares, ídem íd., P. Albino G. Menéndez.

En San Fermín, ídem íd., padre Bernardino María Uzal.

En Santiago, ídem íd. á San Juan Nepomuceno, á las seis y media, D. Ramón Gómez.

En San Ginés, San Martín y Alarcón sigue el Mes á María á las seis de la tarde.

En las Carboneras ídem íd. á las cinco, predicando el padre Vicente Laguna.

—Otro disponiendo pase á la situación de reserva el vicealmirante de la Armada don Emilio Guitart y Savona.

—Otro promoviendo al empleo de vicealmirante de la Armada al contraalmirante D. Gabriel Antón é Iboeón.

FOMENTO.—Real orden relativa al nombramiento de agentes comerciales en el Extranjero.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que la Gaceta de Londres ha publicado dos anuncios relativos á las reclamaciones por buques condenados en el Reino Unido, la India y Colonias de la Corona y en los dominios autónomos.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Servicio central de Puertos y Faros. Aprobando el proyecto de instalación provisional para restablecer el servicio sobre el trozo desplomado del muelle del puerto de Sevilla. Y la última firma regia.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«RETAZO»

Comedia.—Dario Niccodemi, italiano de origen, hizo sus primeras armas literarias en Buenos Aires, donde dominó el castellano con tal perfección, que le permitió llegar á ser uno de los primeros periodistas de la Argentina; culto y amante de la literatura, vino á Europa, y en París estudió los clásicos franceses, alcanzando en poco tiempo un puesto preeminente entre los escritores de Francia; una de sus obras más aplaudidas, L'aigrette, nos la dió á conocer Margarita Xirgu, poniéndose en escena en el teatro de la Princesa hace tres años, si mal no recuerdo.

Scampolo es el título de la última comedia escrita por Dario Niccodemi; fué estrenada hace pocos meses en Milán y tuvo un éxito franco; con ella su autor ha entrado á formar parte de los autores de su país, porque tiene la singularidad de ser la primera producción teatral que ha escrito en italiano.

Esta misma obra, hábilmente vertida al castellano por Julio Escobar, amigo de Niccodemi, y con el título de Retazo, es la que anoche se estrenó en el teatro de la Comedia.

Retazo es el apodo de una chica del arroyo, sana, ingenua, salvaje é inteligente; Tito es un buen muchacho de gran cerebro, que, dominado por su corazón, está enredado en unos amores episódicos; él y ella son dos caracteres reales, vividos, vulgares, si se quiere; pero admirables é admirablemente descritos; entre ambos se desarrolla un proceso de amor que nos explica muchos amores que en la vida censuramos por sernos vulgarmente inexplicables; amor verdadero, amor de almas que se descubren, se ven en un resplandor espiritual y se funden en un mismo sentimiento que conserva la diaphanía de aquellas. Retazo es una mujer que no sabe mentir; Tito es un hombre que sabe, conscientemente, respetar á una mujer; reúnen dos virtudes, recíprocamente irresistibles, que se abrazan en la felicidad del amor y triunfan juntas de la hipocresía ambiente.

Lástima grande que Niccodemi haya sido llamado á servir con las armas á su nación, en el momento que tenía prometido venir á Madrid para ver el estreno de su deliciosa comedia, porque no ha podido admirar, en el papel de la piccola protagonista, á la señorita Pérez de Vargas, digna de ser comparada y aplaudida con Dina Galli, á quien él llamó intérprete incomparable.

Al notable éxito de Retazo contribuyeron todos los artistas que tomaron parte en la comedia, mereciendo especial mención el señor Bonafé, que interpretó Tito muy bien.

SERRAN

«EL CAPRICHITO DE SU EXCELENCIA»

Novedades.—La obra estrenada anoche en este teatro es una caricatura de la opereta. El Sr. Martín de Eugenio ha escrito un tratado de baile.

Los personajes de El caprichito de Su Excelencia, se pasan la vida, es decir, la hora que la representación dura, en constante movimiento.

Comen bailando, fuman bailando, descansan bailando, están en visita bailando, todo, absolutamente todo, lo hacen al compás de un bailable.

En esta clase de obras el éxito ó el fracaso es siempre de los músicos.

El libretista no puede triunfar ni fracasar. La partitura que los maestros Quislan y Badia han escrito para El caprichito de Su Excelencia es juguetera, alegre y acariciadora. Son números de los que saltan desde el escenario á la calle, para hacerse populares en poco tiempo.

Todos ellos fueron aplaudidísimos. Al terminar la representación, durante la cual no hubo la menor protesta, parte del público dió muestras de desagrado.

Los intérpretes estuvieron acertadísimos. Carlota Paisano hizo alarde de gracia y talento, siendo justamente ovacionada.

Paquita Girona, espléndidamente hermosa y elegante, trabajó con gran acierto y escuchó una prolongada ovación, que compartió con el tenor cómico Sr. Gómez Bur, que, como siempre, estuvo acertadísimos.

De García Ibáñez diré que se hizo acreedor á la ovación, á la vuelta al ruedo y hasta á la oreja.

Bien la señora Romero y los Sres. Guillot, Codorniu, Alares y Llorens.

Como al final hubo aplausos y protestas, los autores no salieron á escena.

Yo creo que, á pesar de las protestas, el público verá con gusto esta obra, pues si es verdad que el libro es inocente, tiene en cambio una lindísima partitura.—J. R.

UINES Y VARIETES

Gran Teatro.—(Palacio del Cinematógrafo).—El viernes se verificará el estreno de la película La perla del cinema (cuatro partes, 2.000 metros, hora y media de duración), la más moderna producción de la incomparable y bellísima actriz reina de las reinas del

AVISOS UTILES

ESTOMAGO Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTOMAGO y desarreglos intestinales, se porqué desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del DIGESTONICO

cinematógrafo, Francesca Bertini, en la que presenta un sinnúmero de fastuosas y costosísimas toilettes de última moda, que llamarán poderosamente la atención. El argumento de La perla del cinema es original de la Bertini y está impresionada recientemente, no pasada de moda.

En presentar siempre las más modernas creaciones de las grandes figuras de la cinematografía pone especial cuidado esta Empresa.

Gran Teatro y Cinema X son los únicos que presentarán La perla del cinema.

¿QUIERE USTED VER

una película argentina admirable? Vea «NOBLEZA GAUCHA»

Hermosa obra de costumbres con partitura musical. ESTRENO, MIERCOLES 10

TEATRO PRINCIPE ALFONSO TARDE Y NOCHE

COMUNICACIONES

Glosas al discurso de D. José Francos Rodríguez.

Con un gran dominio del asunto, como se habla siempre que se trata un problema bien estudiado, habló el director de Comunicaciones con la competencia de un profesional bien orientado, de los problemas telegráficos á resolver y expuso á la ligera algunas de las soluciones que se podrían adoptar.

Uno de los más importantes de estos problemas es la falta de aparatos rápidos para poder dar salida al siempre creciente servicio telegráfico, aumento que va haciendo rápidamente insuficientes las actuales comunicaciones, obligando á pensar en otras nuevas ó más rápidas.

Los aumentos de tráfico entre dos puntos cualesquiera se resuelven de dos maneras: aumentando el número de conductores ó el rendimiento de éstos por medio de aparatos más rápidos que los utilizados hasta entonces en la transmisión entre los puntos de que se trata; la práctica ha demostrado hasta la saciedad que la solución que debe adoptar una buena administración es la segunda, por ser mucho más económica que la anterior.

En las circunstancias actuales es casi imposible procurarse aparatos rápidos, pues las naciones productoras de los mismos en su casi totalidad (Alemania, Francia é Inglaterra), debido al estado de guerra que mantienen entre sí, han anulado, mejor dicho, han restringido su producción á lo estrictamente necesario para cubrir sus necesidades, y, por consiguiente, no se puede contar con ellas para hacer frente á nuestras necesidades. Así, pues, hemos de ceñirnos para la resolución de este problema á nuestros medios exclusivamente, utilizando los aparatos que posee nuestra administración.

Esta cuenta, en la actualidad, con el «Cuádruplex Baudot» y con el «Duplex Santano». El primero cuadruplica el rendimiento de un conductor en Hughes, y el segundo lo duplica; veamos si es posible acoplar estos dos sistemas y podremos multiplicar el rendimiento del hilo, con lo que resolvemos de sobre el problema que se nos presenta.

Este acoplamiento está en servicio en Inglaterra y Alemania con excelentes resultados, y por si fuera poco, tenemos la certeza de que aquí se podría implantar, pues no hace mucho se hicieron pruebas semifinales de este sistema entre Madrid y Barcelona por los ilustrados oficiales de Telégrafos D. Ramón Rodríguez Izquierdo y D. Carlos Prieto, pruebas que dieron un excelente resultado.

Tenemos asimismo entendido que en los almacenes de la Dirección general de Correos y Telégrafos hay material Baudot y mesas Duplex Santano; luego se cuenta con material y personal entrenado, puesto que ya lo ha hecho con excelente éxito; no hace falta más que la orden para hacer las pruebas oficiales, que fundadamente se puede esperar den un excelente resultado, y tendríamos resuelto rápidamente un problema que hoy se ha presentado en algunas comunicaciones como la de Madrid-Barcelona, y que, á no dudar, dados los incrementos que en el número de despachos se observan, consecuencia de las positivamente beneficiosas reformas introducidas en el servicio por D. José Francos, no tardará mucho en ser general.

Sometemos á la consideración del director de Comunicaciones estos renglones, en la seguridad de que, dado su constante afán de que los servicios á él encomendados estén á la altura de sus análogos del Extranjero, ha de estudiar la viabilidad de esta solución que apuntamos y ha de aplicarla seguidamente, caso de que su práctica responda al buen deseo que la apunta.

WOTAN.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

LA POLITICA Y EL PARLAMENTO

Ante la apertura de las Cortes

Las mayorías En la Presidencia

El palacio de la Presidencia del Consejo ofrecía desde antes de las diez de la noche un aspecto brillantísimo.

Las escalerillas que dan acceso al hall del palacio se hallaban adornadas con plantas y flores, y lo propio ocurría en los espaciosos y regios salones de la residencia oficial del jefe del Gobierno.

Todos los salones estaban abiertos y el antiguo salón del Consejo era en el que se celebraba la reunión.

A las diez este último salón estaba materialmente lleno en términos que no cabía una persona más.

En la mesa presidencial tomó asiento el jefe del Gobierno, teniendo a su derecha y en el orden que se expresa a los señores marqués de Alhucemas, ministros de Estado, Hacienda, Gobernación y Marina, y a su izquierda a los señores Villanueva, ministros de Gracia y Justicia, Guerra, Fomento e Instrucción pública.

Por falta de sitio en el salón, había senadores y diputados de pie, detrás y a la izquierda de la mesa presidencial.

En las sillas ocupadas por los senadores y diputados de la mayoría se hallaban confundidos los diputados que vienen por vez primera al Parlamento con aquellas personalidades de más historia en el partido liberal.

Entre éstas, y ocupando puestos en las primeras filas, se destacaban los Sres. Equizbal, Groizard, Ruiz Valarino, Santa María de Paredes, Auñón, Rodríguez, Alvarado y Rodríguez de la Borbolla.

Los Sres. Cortezo y Pérez Caballero se hallaban de pie próximos a la mesa presidencial.

El momento en que se levantó a hablar el señor Presidente del Consejo fué de una gran expectación.

En medio de un religioso silencio, comenzó su discurso el señor conde de Romanones.

Discurso del conde de Romanones

Señores diputados y senadores, amigos míos muy queridos: Sería vano intento que yo me esforzara en dominar la honda, hondísima emoción que en este momento siento, emoción bien justificada, porque es este el primer instante en que se hallan reunidas las mayorías de las Cortes de 1916, y están reunidas en virtud de un decreto de convocatoria, que para un hombre político es recibir de la Monarquía el máximo de la confianza, como resultado de unas elecciones, cuando ellas son lo que éstas han sido; es recibir del país y del sufragio universal el máximo de la confianza.

En este momento en que vivimos, fundado todo en la expresión del sufragio universal, no hay mejor dinamómetro para medir las que tiene cada partido, que tienen los elementos que luchan en la política, que el resultado de las elecciones, sobre todo cuando estas elecciones son lo que han sido; cuando se han verificado con una completa y total abstención del Poder público; cuando no se han empleado en favor de los amigos ninguno de aquellos múltiples resortes que están siempre a disposición de los Gobiernos, y que en la mayor parte de las veces hasta la hora presente por los Gobiernos han sido empleados.

Y de lo que han sido estas elecciones, nadie mejor que vosotros podéis ser testigos, porque vosotros habéis sufrido las consecuencias de la abstención del Poder público; porque para venir y estar sentados en esos sitios hoy y mañana, en los escaños del Congreso, habéis tenido que hacer esfuerzos que en otras ocasiones no hubierais tenido que realizar. Por eso vuestra adhesión es por este Gobierno, por nosotros, más agradecida, por lo mismo que es menos obligada. (Muy bien, muy bien.)

No estamos arrepentidos de lo hecho; antes por el contrario, entendemos que cada vez se impone con mayor fuerza la abstención del Gobierno en la función electoral, aunque ello traiga como consecuencia inevitable que las mayorías se reduzcan, que los amigos para salir triunfantes tengan que realizar mayor esfuerzo y que no haya medio de evitar que bastantes de los que lucharon con nuestra bandera, por haberles sido adversa la suerte, se queden, con gran sentimiento nuestro, sin tener representación en el nuevo Parlamento. A éstos, a los que lucharon y no vencieron, debemos en estos momentos dedicarles un saludo y un recuerdo.

Hay alguien, muy pocos por fortuna, que dice que en estas elecciones se han cometido ilegalidades. ¡Ilegalidades y atropellos en estas elecciones!... Yo no lo había oído, ó no lo había leído mejor dicho, hasta hace muy poquito, porque yo creo que es ilícito excederse en el adjetivo y en el epíteto cuando se trata de honrar a los muertos, a los muertos electorales.

El partido liberal se presenta ante el país hoy, en el Parlamento mañana, en condiciones tales de fortaleza y de poder, que puedo proclamar con satisfacción que en su vida larga y gloriosa historia, el actual período puede sufrir, sin menoscabo, comparación con cualesquiera otros de los más brillantes. Sólo en un aspecto resulta inferior, con una inferioridad evidente, que yo proclamo, no por vana modestia: en lo que se refiere a la persona encargada de su dirección y jefatura.

El partido liberal tuvo períodos, no breves, en que resultó absorbido y dominado, lo mismo en la oposición que en el Poder, por la mayor influencia que ejerciera en todas las esferas el partido conservador; ya hace algún tiempo que, por fortuna nuestra, esto no acontece así. No quiero proclamar superioridades que pudieran resultar excesivas; pero

si afirmo que el partido liberal vive hoy con una autonomía e independencia completas, y que sus iniciativas y sus planes son elementos decisivos en la dirección de la obra de gobierno, en las consecuencias todas de la política, lo mismo en la oposición que en el Poder. (Muy bien, muy bien.)

Hablar de las glorias del partido liberal y no evocar el recuerdo de las grandes figuras que lo constituyeron y guiaron, fuera imperdonable; en las enseñanzas copiosas que aquellos hombres insignes nos legaron, en los tesoros de sabiduría y de experiencia que han dejado, he de buscar yo a la hora presente, hora difícil y grave, la inspiración necesaria para hacer frente a las responsabilidades que, con inmensa pesadumbre, gravitan sobre mí.

A la muerte del insigne Canalejas, el partido liberal sufrió grave quebranto, ¿por qué no confesarlo?; ocurrió entonces lo que acontece en el seno de las familias cuando falta para siempre aquel que las fundara ó las dirigiese, aquí que mantuvo en ellas la disciplina, la cohesión por su gran autoridad y por sus calidades eminentes. En el primer momento se produce una gran confusión, una desorientación completa.

Era yo Presidente del Consejo en 1913; de lo que entonces aconteció no me he quejado nunca; era lógico y obligado, porque yo no podía ofrecer las calidades y los méritos que mis antecesores, y por eso no fué extraño que hubiera no pocos que no tuviesen en mí la fe necesaria para prestarme su completa y absoluta confianza. Y el partido liberal se escindió, produjese en él una división, no por discrepancias en los principios fundamentales, sino exclusivamente por divergencias de criterio en punto a conducta. Por eso no fueron abismos infranqueables los que nos separaron; por eso unos y otros, al separarnos, llevábamos más en el corazón que en el pensamiento, la seguridad completa de que no tardaríamos largo tiempo en volver a encontrarnos juntos; por eso también en todo el período de las Cortes pasadas, aun separados en los bancos del Congreso y del Senado, nuestra acción fué homogénea y no dimos a nuestros enemigos la satisfacción de combatirnos y destrozarnos mutuamente. (Muy bien, muy bien.)

Por eso, en suma, nos fué fácil al señor marqués de Alhucemas y a mí, mucho antes de que ello se exteriorizara, mucho antes de la caída del Sr. Dato, ponernos de acuerdo, sobre todo cuando había de servir de fundamento y de norma al partido y al Gobierno el día en que asumiéramos las responsabilidades del Poder. Llegó este momento, y sin dificultad alguna pude constituir el nuevo Gobierno sin encontrar obstáculos de ninguna clase. Juntos hemos ido a las elecciones, y por haber estado unidos y coincidentes, que dan constituidas hoy estas mayorías que han de servir de salvaguardia y apoyo indispensable al Gobierno que en este momento está ante vosotros; a este Gobierno, del cual forman parte los representantes de unos y otros, sin que yo pueda distinguir por la lealtad con que me ayudan, por la cooperación que me prestan, diferencia alguna entre los que lo componen. (Grandes aplausos.)

He procurado, por cuantos medios han estado a mi alcance, que la cooperación entre unos y otros elementos del partido liberal sea lo más completa posible, y por eso he requerido con insistencia al marqués de Alhucemas para que aceptara la Presidencia del Senado, nombramiento que ya firmó Su Majestad el Rey, y que satisface de la manera más completa los deseos de todos aquellos amigos nuestros que forman la mayoría liberal del Senado, de todos los elementos que constituyen el partido. Y debo decir que el señor marqués de Alhucemas se resistió a aceptar mi ofrecimiento, se resistió hasta que yo hubiese de decirle que había algo que se le imponía, y era el interés del partido liberal; y en cuanto el señor marqués de Alhucemas vió que se apelaba al interés del partido, cedió al instante y aceptó el ser Presidente del Senado. (Muy bien, muy bien.)

Ocupará por vuestros votos la Presidencia del Congreso el Sr. Villanueva, que con tanta autoridad la desempeñara en el último período de las Cortes de 1910, que tantos servicios ha prestado al país, y que con tanta abnegación ha cumplido siempre sus deberes políticos. (Muy bien, muy bien.)

Podemos, pues, proclamar hoy con satisfacción la unión del partido liberal, unión tan firme y tan sincera, que podrá quizá romperse el día de mañana, Dios no lo haga, pero que por la soldadura permanecerá y subsistirá cada vez más sólida y firme. (Grandes aplausos.)

Esta unión del partido, si en todo momento es necesaria, es hoy indispensable. Yo no quiero, en el instante mismo en que el Parlamento va a comenzar sus tareas, poner en mis palabras tonos pesimistas; por temperamento yo no soy pesimista; pero nadie, al contemplar el conjunto de las circunstancias que rodean a España y que se imponen al Gobierno; nadie que reflexione sobre los múltiples problemas que están sometidos hoy a nuestra consideración, algunos de ellos de magnitud tal que del acierto en resolverlos dependen las condiciones más esenciales para la vida de la Patria, podrá tacharme de exagerado si afirmo que desde hace mucho tiempo no han pesado sobre los gobernantes españoles empresas más abrumadoras y empeños más difíciles, empresa tal, que para salir de ella necesitamos, no solamente la cooperación de los amigos, sino la ayuda de los adversarios.

Es hoy el partido liberal, las elecciones últimas plenamente lo han demostrado, un factor de gobierno insustituible, en esta hora el elemento más adecuado para afrontar las responsabilidades del Poder; pero este elemento poderoso de gobierno perdería toda su virtualidad el día que fermentase la más

tenue y leve resquebraadura. Yo abribo fe completa en que no ha de faltarme en estos momentos difíciles vuestro apoyo resuelto, vuestra confianza firme. Hay cosas que no se deben decir más que una vez, porque el repetir las es atenuarlas; en el momento mismo en que yo no me encontrara asistido de vuestra ayuda, que es la fuerza indispensable, yo no habría de luchar. En otras circunstancias defendería el Poder por considerarlo obligación ineludible; en éstas, no; pero el intentar tan sólo, sería contraer graves responsabilidades.

El Poder, hoy más que nunca, es algo que no se debe retener, sino teniendo conciencia completa de que desde el día de hoy el supremo interés de la patria. Nada voy a decir que se relacione con el programa del partido liberal y del Gobierno; el programa de nuestro partido constituye el fondo de vuestro convencimiento, lo lleváis en el pensamiento y en el corazón; él es el altísimo ideal que nos une y aquí nos congrega. El programa del Gobierno, el programa parlamentario, mañana lo oiréis de los augustos labios del Monarca.

Las nuevas Cortes deben tener una vida larga; de vosotros depende que no sea breve; de todos modos, su misión ha de ser verdaderamente excepcional. No serán las Cortes de 1916 de aquellas que han pasado desapercibidas en la historia parlamentaria de España sin dejar huella, ni dignas de elogios ni merecedoras de censura; ellas han de resolver cuestiones trascendentales; en el orden internacional tendrán que fijar definitivamente el lugar que España debe ocupar en el concierto de los intereses mundiales; de su acierto dependerá el porvenir y la grandeza de la España del mañana. Perturbaciones grandísimas que la guerra trae como consecuencia inevitable, y que la paz planteará de un modo definitivo, han de constituir una serie de problemas en el orden económico, en lo que afecta al intercambio y a cuanto hace relación a los intereses materiales del país, que ha de abrir para todos los pueblos un período de transformación, en el cual los principios hasta ahora conocidos deberán ser renovados, período tan lleno de dificultades, que para encontrar las soluciones convenientes será necesario todo el acierto y toda la voluntad que se hallen a nuestro alcance.

Más profunda aún si cabe será la transformación que ha de sufrir después de la guerra, y como consecuencia de ella, todo el orden político; apenas si habrán de quedar en pie algunos de los principios sobre los cuales fundamentamos hoy todo lo existente. El porvenir es incierto; la labor ante nosotros áspera y dura; para afrontarla y responder a nuestras obligaciones como legisladores y gobernantes, sólo tenemos un camino: el cumplimiento del deber. (Grandes aplausos.)

Discurso del marqués de Alhucemas

Señores senadores y diputados: Sería cerrar los ojos a la realidad desconocer que ha pasado la hora del verbalismo y que hoy los pueblos ya no se dejan seducir, sino que, por el contrario, les empieza a aburrir el abuso de la oratoria, considerándola hurtadora del tiempo indispensable para la acción en estos instantes de supremo interés mundial.

Comprendiéndolo ya así, queridos amigos y correligionarios, en las pocas palabras que habré de dirigiros creo que habré de limitarme a elevar el testimonio de mi profundo reconocimiento a S. M. el Rey por haberse dignado aceptar benévolo la propuesta que para mi nombramiento de Presidente del Senado le hizo el Gobierno de S. M., a rendir a éste el testimonio de mi gratitud más sincera por esa iniciativa que tanto me enaltece y a daros a vosotros, brillante y nutrida representación del arraigo y de la fuerza del partido liberal español, las gracias más rendidas también por vuestra confianza y por vuestras simpatías, apoyos alentadores en los cuales yo necesitaré sostenerme para el desempeño de la difícil misión que se me ha confiado. (Muy bien, muy bien.)

Representa el Parlamento la más sólida y eficaz garantía del libre ejercicio de los derechos constitucionales y el cauce más apropiado para la realización de las necesidades públicas. Y por eso el país espera ansioso de las Cortes que acaba de elegir, la solución de los gravísimos problemas a que ha aludido el señor Presidente del Consejo de ministros en su elocuentísimo discurso, problemas que tienen una gravedad extraordinaria en la hora actual, hora no ciertamente de pequeñeces y de egoísmos, sino de sacrificios y abnegaciones, hora en la que, evidentemente, se agranda la responsabilidad y en que nos acecha la execración pública para condenarnos si no llegáramos a satisfacer el cumplimiento de nuestros deberes.

Yermo una parte del territorio nacional, inculta la mayoría del cerebro español, desatendidos los elementos de la defensa nacional, sin caminos y vías de comunicación apropiadas para el desarrollo de nuestra riqueza, cerrados la mayor parte de los mercados para las necesidades de nuestro país y para la exportación de nuestros productos, en perspectiva, y quiera Dios que llegue pronto la hora bendita de la paz, es necesario que las Cortes que comienzan mañana su labor, resuelvan la reconstitución económica, social y mental de España, y que la preparen para constituir su verdadera personalidad en el mundo. Y para ello es indispensable que así los que nos rigen y gobiernan, como aquellos que con mucho gusto, como yo por mi parte, los alentemos con nuestro voto y con nuestro aplauso, tengamos siempre presentes que somos ante todo y sobre todo los servidores del interés público. (Muy bien, muy bien.)

Penetrados de la pesadumbre de nuestras responsabilidades, conscientes de nuestros de-

beres de patriotas y de políticos, el señor conde de Romanones y yo, hará pronto de esto muy cerca de un año, comprendimos que era necesario dejar en olvido aquellas diferencias, que, como él ha dicho también, más fueron de procedimientos que de conducta, que nos separaron a la muerte del inolvidable y nunca bastante llorado D. José Canalejas; é inspirándonos uno y otro en el amor que constantemente hemos tenido ambos a los grandes ideales de libertad y de democracia, porque juntos vivimos a la vida pública y siempre hemos servido estos ideales, procuramos la cooperación de las dos ramas del partido liberal, y desde entonces nos aprestamos a que, cuando Su Majestad considerase llegada la hora de que el Poder fuese ocupado por el partido liberal democrático, pudiésemos presentar a la consideración del país unas fuerzas tan robustas, tan valerosas y eficaces como aquellas que se presentaban en esta reunión de las mayorías, cuya historia es una ejecutoria que bien resiste la comparación con las que sean más preciadas. (Muy bien.)

El señor Presidente del Consejo de ministros me hizo, como ha tenido la bondad de recordar, insistentes requerimientos para que yo ocupara la Presidencia del Senado, y yo—tengo que confesarlo—me negué a esos cariñosos é insistentes requerimientos, oponiéndole dos dificultades: una de mera conveniencia particular, y claro es que se acalló inmediatamente que el interés público me fué invocado; otra que tenía un fundamento más sólido, puesto que descansaba en el recelo que yo tenía, por la modestia de mis títulos, de ir a presidir la Alta Cámara, donde existen tan altos prestigios y donde se encuentran hombres encanecidos en el servicio de la Patria, del Rey y de la Libertad, siendo muchos de ellos bastante más merecedores que yo de ocupar aquel altísimo sitio. Mis resistencias fueron inútiles; el señor Presidente del Consejo de ministros estimó que era indispensable, que era conveniente la expresión gráfica de nuestra unión, de nuestra cooperación, y que esto sólo podía hacerse ocupando yo la Presidencia del Senado; y ante estos requerimientos y manifestaciones del señor Presidente del Consejo de ministros, yo me rendí gustoso a darle esta muestra de acatamiento, con lo cual quiero decir, amigos y correligionarios, que para mí no hay más que una sola disciplina en el partido, no puede haber más que una sola dirección y la jefatura del conde de Romanones. (Muy bien; aplausos.)

Hemos cumplido por nuestra parte con nuestro deber, creyendo haber reconstituido el órgano necesario para la función importantísima que se va a desempeñar. Ojalá la realidad correspondiera a nuestros esfuerzos. Por mi parte lo único que yo anhelo—y creo hacerme intérprete del sentir general de mis correligionarios y amigos—es que algún día pueda decir la Historia que los gobernantes y los legisladores de 1916 no sólo cuidaron extraordinariamente de apartar de España los horrores de la guerra, sino que además supieron prepararla para la obra de la paz, haciendo que en este momento y después de él España tuviera en el mundo el papel a que estaba llamada por sus gloriosas tradiciones. (Grandes aplausos.)

Discurso del Sr. Villanueva

Señores, perdonadme que detenga por unos instantes el término de esta hermosa y brillante reunión, en la cual, como en todas las de su especie, después que los jefes hablan, está dicho todo lo esencial; pero en las que también suele ser necesario que la voz de los más modestos y humildes se deje oír para que no pueda confundirse el silencio, que obedecería a modestia, con lo contrario, con la soberbia, y sobre todo, con la ingratitude. Cuando al declinar de la vida, consagrada en una buena parte, en la mayor, al servicio de un partido, se recibe la magistratura popular que representa la Presidencia del Congreso, bien se puede decir que están satisfechas todas las aspiraciones y aun las ambiciones, si algunas se han sentido, y yo os aseguro, como lo dije la primera vez que ocupé este puesto, que ya en aquel momento había terminado por completo mi historia, porque ni aun aquello mismo me había yo atrevido a soñar ni esperar, y lo había recibido como una herencia, fruto de las desgracias que había preparado el que yo fuese a ocupar ese puesto. Pero yo os rindo de nuevo ese tributo de gratitud, lo mismo que al señor Presidente del Consejo de ministros, al cual yo no sé si habrá acertado a pagar todo lo que ha hecho por el amigo y por el correligionario, poniéndome siempre incondicionalmente a sus órdenes, del propio modo que he estado resuelto a servir a mi partido, allí donde se me ha designado, fuera cual fuese el puesto que se escogiese para mí. (Muy bien, muy bien.)

De qué os voy a hablar yo, si no tengo aquellas razones que han movido la elocuente palabra de mi querido amigo el Sr. García Prieto, ni he pensado tampoco por su situación y no he podido prestar a mi partido servicio semejante? Ni siquiera me atrevo a hablar a la mayoría del Congreso de lo que ha sido costumbre en otras reuniones mencionadas: de la disciplina, de la necesidad de mantenerse, de conservarse dentro de ella, para que las tareas parlamentarias sean fructíferas. Todo esto, realmente, ha pasado, porque ya la educación política ha progresado lo bastante para que no necesiten diputados ni senadores que se les recuerde lo que es la disciplina dentro de los partidos, y como sin ella se anula por completo, se esteriliza toda su obra que acaba en la nada. Por esto es inútil que hable de ello; pero en cambio sí quiero decir una cosa, correspondiendo a los sentimientos del señor Presidente del Consejo de

ministros, y haciéndome intérprete, si es que tengo la fortuna de conseguirlo, del sentimiento del partido liberal. No se preocupen por el porvenir; ya es suyo, ya es del partido liberal, ya es suyo, porque las jefaturas no se crean arbitrariamente; no son el fruto, ni de intrigas, ni de conjuras, ni de elecciones caprichosas, sea quien fuere el que las haga, concreciones, donde viene a resultar que los jefes son los que únicamente pueden servir, y ser la seguridad de que es el mejor de los liberales, porque es el único posible. (Muy bien, muy bien.)

Adelante, pues; no hay que desmayar, por grande que sea la obra que nos espera. Del propio modo que hasta ahora hemos conseguido con el esfuerzo de todos que se mantenga España dentro de la paz, que viva en medio de las circunstancias actuales, librando a esta querida Patria de toda clase de horrores, así también lograremos, como el Sr. García Prieto pedía, que se la prepare, que se la encamine para marchar a su bien en el día de la paz, cuando tengamos la fortuna de que esté libre el horizonte; y quisiera que Dios consentiera que no esté tan lejos este día como muchos han temido. Marchemos con plena confianza nosotros, todos los liberales, con espíritu expansivo, siendo siempre por el camino del progreso y siempre gobernando, porque para el partido liberal esa es una de las condiciones más esenciales. Haremos frente al porvenir, y es seguro que cuando en el día de mañana se recuerde la obra de las Cortes de 1916 y la modesta labor de todos los que hayamos contribuido, dentro ó fuera del Gobierno y en el seno del Parlamento, a la labor que se haya realizado, creo que podremos tener el consuelo de que la Patria recuerde que hemos trabajado con buena intención todo cuanto nos ha sido posible por su bien y para librarla absolutamente de todo mal.

No tengo más que decir. (Muy bien; aplausos.)

Después de la reunión

Terminados los discursos, los senadores y diputados, distribuyéndose por todos los salones de la planta baja, formaron corrillos en los cuales se comentaban los importantes e interesantes discursos pronunciados por los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas.

Puede decirse que no se regateaban elogios para los dos, porque si bien el conde de Romanones había estado muy conciso y sobrio de expresión, y sobre todo muy sincero, también, por lo que respecta al señor marqués de Alhucemas, se hacía resaltar la nobleza con que se condujo al hacer sin reservas de ninguna clase la declaración de que para él no había ni más disciplina ni más dirección que la del conde de Romanones.

Tanto esta declaración como la que había hecho momentos antes el jefe del Gobierno, al decir que nunca habría de romperse la unión del partido liberal por la soldadura que representa el acto de anoche, fueron las que hicieron brotar con una gran espontaneidad el aplauso unánime de cuantos escuchaban.

Entre los comentaristas se guardaba un respetuoso silencio en cuanto al discurso del Sr. Villanueva, sin duda porque las dos notas políticas que eran esperadas y que habían despertado gran curiosidad estaban contenidas en los discursos de los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas.

Terminada la reunión de las mayorías, los concurrentes pasaron al buffet, instalado en el piso principal.

Se sirvieron habanos PARTAGAS. El desfile se inició después de las doce, siguiendo todos muy satisfechos, no sólo de la importancia que el acto había tenido, sino por las atenciones de que habían sido objeto.

Fueron hechos los honores por el conde de Romanones, secundado por el subsecretario de la Presidencia, Sr. Argente, y por los secretarios de aquél, Sres. Broca y Estrecherías.

Los reunidos convenían, como habrán de reconocerlo todos, que el acto de anoche será memorable por su trascendencia en la historia, no sólo del partido liberal, sino de la política española.

El jefe del Gobierno decía ante varios correligionarios suyos y algunos periodistas que desde el año 1902 no había un partido liberal como el que existe desde anoche, y recordaba que en la misma reunión de mayorías en 1910, un hombre de tantos títulos como el malogrado Canalejas decía que no quería ser jefe del partido, que no lo era, como el malogrado Canalejas tan grande.

El mismo conde de Romanones tan grande estaba a sus amigos la satisfacción que acababa de sentir después del acto que acababa de celebrarse.

No concurrirán los señores conde de Salazar y Alcalá Zamora; pero como nuestros lectores verán por la lista que publicamos, figuran ambos en ella; los dos enviaron al conde de Romanones su adhesión por carta.

Los que asistieron SENADORES PRESENTES Y ADHERIDOS

Marqués de Santa María, Martín de Zavala, Gómez Llombart, García Gómez (Juan), Equizbal, Luis Antonio Conde, marqués de Linars, José Rivera, Manuel Domínguez de Linares, Altamira, Manuel Domínguez de Linares, Altamira, Villegas (Alvaro), Alvaro López Mora, Montero Villegas (Alvaro), Pizarro, Matesanz, Montero Villegas (Alvaro), Coto Mora (D. José), marqués de Alonzo, Coto Mora (D. José), Zorrilla (Alonso), Martínez, duque de Bivona, Cortezo (Avelino), Maestre (D. Tomás), Cortezo

GRAN MUNDO

La duquesa de Zaragoza, que ha sufrido una delicada operación, se halla en plena convalecencia. La marquesa de Jura Real se encuentra también en mejor estado de salud. Mucho celebramos el alivio de tan amables damas. —Se encuentra en Madrid el marqués de Villanueva y Geltrú. —El eminente pintor Manuel Benedito acaba de terminar un retrato magistral de don Francisco de Laiglesia, gobernador del Banco Hipotecario. Es una de las obras más asombrosas del notable artista, que tantos hermosos retratos y tantos lienzos de mérito ha pintado, que han contribuido á acrecentar su fama. En la morada de los señores de Laiglesia, alhajada con obras de arte y colecciones de inestimable valor, aquel retrato dará una nota más de perfección artística. —Muy numerosa, elegante y agradable ha sido la comida del lunes en el Hotel Ritz. Entre los comensales figuraba el conde de la Viñaza, recién llegado de Roma y Biarritz; los duques de Arcos, con el marqués de Villanueva y Geltrú, los marqueses de Riestra y los señores de Moreno, con los marqueses de Aurreles de Paladitche y su linda sobrina, los Sres. Calmaun y Neufville, y en otras mesas el ministro de Rumania y M. Solowreff, los señores Jardón, los señores de Arnús, Mr. Reonly, los señores de Rodríguez Acosta, Sres. Bordas, With, Mitjans, Silveira, Amézaga, Gamero Cívico, Bosch, Arteche, conde de Casa-Valencia, Alcalá Galiano, Propper, Pidal, conde de Moratalla, Vargas Machuca, Buendía, Retortillo, Macpherson, Zulueta, Uhagón, Muñoz, Guina, etc. Después se organizó un animado baile. —La boda de la linda Srta. María Teresa Lafitte con el hijo de los marqueses de Penafiel se celebrará en Sevilla á principios del mes de junio próximo. —En junio se verificará la boda de la linda Srta. Lola Ramonet, hija de los condes de Venadito, con el conde de Franco. —El joven capitán de Artillería D. Carlos Martínez Campos y Serrano, conde de Llovera, acaba de publicar un interesantísimo tomo titulado La artillería pesada en la guerra campal, por el cual está recibiendo muchas felicitaciones. MADRIZZY

CIRCULO DE BELLAS ARTES

Programa del festival lírico que se celebrará en el teatro Real hoy miércoles, á las diez de la noche: PRIMERA PARTE La gruta de Fingal (obertura), op. 26, Mendelssohn. Tres nocturnos, Debussy. I. Nuages.—II. Fetes.—III. Sirenes. (Primera vez, ocho sopranos y ocho contraltos.) Viscaya, escena coral, Bretón. El lobo ciego, poema coral (primera vez), Arregui. SEGUNDA PARTE Novena sinfónica, op. 125, Beethoven. I. Allegro ma non troppo, un poco maestoso.—II. Scherzo molto vivace.—III. Adagio molto e cantabile.—IV. Final. (Con solos, coro y orquesta.) Tiple, señorita Campifia; contrato, señorita Massip; tenor, Sr. Cortés, y bajo, Sr. Zaragüeta.

"RALLY PAPERS," REGIO

A las tres y media partieron los jinetes de la entrada del monte del Pardo, en la Cuesta de las Perdices. Formaron el Rally papers S. M. la Reina, que montaba un hermoso caballo irlandés llamado en Caballerizas Divertidillo, de seis años, alazán; S. A. la Princesa doña Beatriz, el Infante D. Alfonso, la Infanta doña Luisa, Infante D. Carlos, Príncipe D. Raniero, marqués de la Mina, su bella hija Chinchilla, sus hijos Pepito y Manolo, duque de la Unión de Cuba, duque de Pastrana, Sres. Barbería, Lombillo y Creus, la hija del duque de Santo Mauro, el conde de la Maza, Cienfuegos, conde de Torrearias, el coronel y algunos oficiales de la Escuela de Equitación y otros, hasta más de 30 jinetes. El recorrido fué todo en término de Zarzuela. A la salida había dos saltos: uno de 1,20 metros y otro de 1,40. Los saltaron briosamente amazonas y jinetes, no habiendo más peripecia que la de ser despedido por el caballo, en un segundo salto, el marqués de la Mina, que no sufrió lesión alguna, montando de nuevo, en seguida, y siguiendo el recorrido, que era de grandes pendientes, hasta el puente de Trofas, donde se hizo un pequeño alto para esperar á los distanciados. Desde este punto, aunque el sol era abrasador, y tanto jinetes como caballos estaban algo agotados, se siguió el recorrido por los cerros hasta Zarzuela. En Trofas había otros tres saltos de análogo altura y una zanja, que fueron salvados sin novedad, habiéndose visto á algunos caballos elevarse á doble altura, entre ellos el que montaba S. M. la Reina y los de los Infantes doña Beatriz, D. Alfonso y D. Carlos. En la explanada del palacio de Zarzuela, donde terminaba el recorrido, había otros tres saltos de igual clase. Allí esperaba S. A. la Infanta doña Isabel con su dama y los duques de Santo Mauro, que sacaron fotografía en la terminación de los saltos. Terminado el recorrido, todos subieron al palacio de Zarzuela á tomar el té, regresando á caballo hasta la Casa de Campo, donde tomaron los automóviles.

Serán los Sres. Gullón (D. Manuel), Barber y Alonso Bayón. De la Alta Cámara sólo se sabe que están acordados dos de los secretarios que han de representar á la mayoría, que serán los señores Laurencin y Alba (D. Enrique), creyéndose que la tercera secretaría será provista en el señor marqués de Retortillo. \* Anoche se tenían mejores impresiones acerca del conflicto de los ferroviarios. El hecho de que los ferroviarios hayan nombrado una Comisión de dos individuos para que conferenciara en Madrid con el señor ministro de Fomento, y que la Compañía no sólo hubiese autorizado el viaje de ambos, sino que también les hubiese facilitado pase, se presta á un optimismo que tenemos que estimar muy fundado. La Comisión llegó anoche á Madrid, y hoy, á las diez de la mañana, será recibida por el señor ministro de Fomento. Después de esta conferencia visitarán los delegados ferroviarios al señor ministro de la Gobernación. \* El conde de Romanones, al recibir á medio día á los periodistas, se mostró complacido del acto de anoche en la Presidencia, que tuvo para el partido liberal una verdadera trascendencia, puesto que quedó completamente organizado y con una jefatura proclamada y reconocida. \* El ministro de la Gobernación recibió esta mañana á los periodistas, manifestándoles que no ocurría ninguna novedad. \* El Sr. Morote se ha posesionado esta mañana de la Dirección general de Administración local. \* Hoy ha cumplido nueve años S. A. R. el Príncipe de Asturias. A las diez de la mañana se ha celebrado la tradicional misa de ofrenda, consistiendo ésta en una torta de mazapán con 10 velitas y 10 monedas de oro. Gran número de personas han acudido á Palacio á inscribirse en las listas de felicitación. UNA BODA El lunes, á las doce de la mañana, se celebró en la iglesia parroquial de la Concepción la boda de la virtuosa y bellísima señorita María de la Concepción Labontin Gutiérrez, hija de nuestro particular amigo el conocido letrado del Consejo de Estado don Adolfo, con el aristócrata joven de nacionalidad inglesa Mr. Thomas Haynes. Bendijo la unión fray Juan B. Ardales, defensor de los capuchinos de la provincia de Sevilla, que dedicó á los desposados una elocuente y fervorosa plática. La novia, que vestía precioso traje de desposada y se ataviaba con valiosas joyas, fué conducida al altar del brazo de su padre, que, actuando de padrino, vestía el uniforme del Cuerpo de letrados del Consejo de Estado. El novio, de rigurosa etiqueta inglesa, penetró en el templo, resplandeciente de luces y de flores, dando el brazo á su madre, la distinguida viuda de Haynes, la cual lucía elegantísimo traje y espléndidas alhajas, y ejerció de madrina. Firmaron el acta matrimonial los ex ministros Domínguez Pascual y Sánchez Guerra, y los Sres. Alcalá Zamora, Delgado Cisneros, Ariza, Picardo, en representación de su padre político, el contraalmirante Díaz Iglesias, que se halla enfermo; D. Manuel Rivero Collado, capitalista y banquero americano, tío de la novia, y Mr. Julio Haynes, hermano del novio. La concurrencia, tan numerosa como selecta, fué espléndidamente obsequiada en los salones de la parroquia al terminar la ceremonia, que resultó bajo todos aspectos brillantísima. La feliz pareja salió en el expreso para Zaragoza, disponiéndose á visitar las principales capitales de España y Portugal, fijando después su residencia en Gibraltar. Reciban los contrayentes y ambas familias nuestra más cordial enhorabuena. Compañía Nacional de Telegrafía sin Hilos AVISO Servicio con Alemania. Se cursa con grandísimo retraso, debido á que la estación radiotelegráfica de KONIGSWUSTERHAUSEN, dedicada á otras comunicaciones, no puede sin duda reservar á la de Aranjuez sino apenas tres horas útiles al día para todo el servicio público en ambos sentidos. De continuar esta situación, la Compañía se verá obligada á pedir al Gobierno ordenese se suspenda la admisión de telegramas, hasta tanto que la estación citada pueda dar á la de Aranjuez el tiempo indispensable para transmitir los numerosos despachos detenidos. Servicio con Austria Hungría. Se hace con perfecta regularidad vía Barcelona-Budapest, sin el menor retraso. Madrid, 9 de mayo de 1916. VIDA DEPORTIVA Tiro Nacional. Para el concurso de tiro que esta Representación va á celebrar en el polígono de la Moncloa, desde el día 2 al 18 del próximo junio, se han recibido en la Secretaría (Infante, 4 y 6), como donaciones, una magnífica Copa de plata y esmalte, que el vocal de su Junta directiva D. José María Jardón dedica á los alumnos de las Academias militares; 50 pesetas del socio señor de Padrós y una elegante petaca de plata del señor duque de Zaragoza. Atendiendo al ruego del señor duque de Tovar, presidente de esta Representación, las Compañías de ferrocarriles del Norte y de Madrid á Zaragoza y Alicante han concedido rebaja de precio, con arreglo á la tarifa X núm. 17, á los señores de provincias que acrediten venir á tomar parte en el indicado concurso.

Los conservadores Discurso del Sr. Dato A las cuatro y cuarto entran los diputados y senadores en el salón de sesiones, que ofrece animado aspecto. El Sr. Dato, desde uno de los escaños, dirige la palabra á sus amigos, lamentando la ausencia de algunos de los diputados que figuraron en las anteriores Cortes; pero circunstancias políticas fueron causa de que algunos no lucharan y otros han sido víctimas de coacciones que se han visto ante el Tribunal Supremo. Se congratula de la prueba dada en las últimas elecciones de la existencia del fuerte y vigoroso partido conservador, puesto siempre al servicio de la Patria y de la Monarquía. Declara que si Cánovas recomendó siempre la armonía entre los hombres de gobierno, aun en circunstancias normales, ahora, en las graves circunstancias actuales, no puede dejar de existir esa armonía. Pero si el partido conservador no viene en son de lucha, debe demostrar su existencia ante la opinión pública y justificar el porqué abandonó el Poder. Expone la conducta del Gobierno ante el conflicto europeo, de absoluta neutralidad, de sincera amistad para los países beligerantes. Refiriéndose al problema económico, dice que el Gobierno conservador acudió á los establecimientos de crédito, nacional y particulares, para combatir la crisis financiera. También el Gobierno atendió á la defensa nacional y al sostenimiento de la soberanía en Marruecos. Pero nunca, ni por la crisis obrera, aumentada por la inmigración, fué preciso acudir á la suspensión de garantías constitucionales, sin que se alterase el orden moral y material en el país. Alude á la gestión diplomática en apoyo de los intereses nacionales en el Extranjero. «Creíamos—añade—que en estas condiciones podíamos estar asistidos de la colaboración de los partidos, de las minorías en las Cortes, y no fué así, como todos sabéis. Se habla creído llegado el momento de corregir las deficiencias de la organización militar, y estimó el Gobierno que á ese problema nada podía anteponerse. Pero entonces se llegó á la obstrucción y se reunieron las minorías parlamentarias y acordaron, que no sólo retirarían su benevolencia, sino que se opondrían á la discusión de aquellos dictámenes si no se ponían á discusión los problemas económicos. Hace presente la labor económica desarrollada por el Gobierno, fomentando la circulación fiduciaria, la vida de sindicatos industriales y agrícolas, ley de subsistencias, puertos francos, nacionalización de la Deuda Exterior, y había llegado á una inteligencia para favorecer la producción facilitando la exportación; á pesar de toda la labor expuesta, se nos dijo—añade—que constituíamos un peligro si no acudíamos, ante todo, á la discusión del problema económico. ¿Qué sucedió entonces? Sucedió que la obra económica que estábamos desarrollando quedó interrumpida y sucedió que ante esas demandas se abrió un paréntesis de cinco meses, que no han sido atendidos esos problemas, y han pasado tres ministros por el ministerio de Hacienda. Cree que en cuanto á política internacional es preferible no hablar. Considera que los deberes de neutralidad obligan á una gran circunspección. La situación geográfica coloca á España alejada del gran conflicto, y el partido conservador no debe acudir á ciertos terrenos, tomando ejemplo del Rey, que es el representante de la piedad universal. Ante las actuales circunstancias, considera ser intérprete del partido, declarando que en la actuación parlamentaria prestará una franca benevolencia al Gobierno, y, si necesario fuese, si las circunstancias lo demandasen, un decidido apoyo, pues cuando se trata de algo que traspasa las fronteras, el Gobierno es la genuina, la alta, la única representación de la Patria. Aplausos prolongados. Comunica á la minoría el Sr. Dato que para representarla en los cargos del Parlamento propone: en el Congreso, para vicepresidente, al Sr. Canals, y para secretario, al conde de Peña Ramiro, y en el Senado, para secretario, al Sr. Garay, y ruega á sus amigos les voten. A las cinco menos cuarto se da por terminada la reunión. Los que asistieron Diputados presentes: Albarrán, Alesanco, Alvarado (D. L.), Alvarez Carballo, Andrade, Argüelles, Argüelles (D. M.), Bergamín (D. F.), Bugallal, Canals, Cañals, Casa Bermeja, Casa Valencia, Castel, Castellano, Castillejo, Cervantes (D. Juan), Cervantes (D. José), Colcega, Conde y Luque, Chavarrí, Dato, Díaz Cordovés (D. F.), Domínguez (D. L.), Espada, Estrada, Eza, Fernández Borrón, Fernández Villaverde, Foronda, Frontera, Gálvez Cañero, García Durán, Gil y Gil, Jiménez Ramírez, Góñez Aramburu, González Besada, González Villart, Herrero de Collantes, Ibarra (D. Tomás), Jorro, Lema, Matos, Méndez Vigo, Mon y Landa, Nájera, Ordóñez, Ortuño, Pando, Peña Ramiro, Pinedés, Poggio, Puerto Seguro, Rebollo, Rodríguez Acosta, Rodríguez Díaz, Ruano, Quejana, Sagnier, Sallent, Sánchez Dalp, Sánchez Guerra, San Luis, Seoane, Silveira (D. Jorge), Sotomayor, Valdavia, Veciana y Wais, Total, 60. Adheridos: Allendesalazar, Socias, Salazar, Martínez Asenjo, marqués de Cáceres, Calderón (D. Abilio), Fournier, Canido, Fernández Estévez, Porras y Larrea, Total, 12. Senadores presentes: Amat, Allende, Alas Pumariño, Aznar (don L.), Alvarez Gujarró, Bermejo, Bas, Bergamín, Borrego, Bugallal (D. D.), Burgos, conde de Belascoain, Cenía, Casa Mendator, Céspedes, marqués del Genal, marqués de Chavarrí, Díaz Cordovés, Elias de Molins, Esteban Collantes, Grijalba, González Hernández, Gil Becerril, Garay (D. José María), Guendulain, Santos Guzmán, Gandarias, marqués de Herrera, Luaces, conde de Lizárraga, duque de Léceza, Linares Rivas, Maldonado, Mandas, Martínez Pardo, Molina, Montejo, Pérez Cistué, Portago, Prado, Rolland, Sánchez de Toca, Sotomayor (D. F.), Saenz Calvo, Santos y Fernández Laza, Silveira (don Mateo), Serrallo, Toreno, conde de Torredráz, duque de las Torres, Ugarte, Villalta, Val de Cabres, Valdeiglesias, Viñaza, Yáñez y conde de Zubiria, Total, 57. Adheridos: Abril y León, conde de Agrela, marqués de Canillejas, Cavestany, Heredia Spinola, Ibarra (D. Tomás), marqués de la Mina, marqués de Mochales, D. Ececiuel Ordoñez, Polanco, marqués de Piedras Albas, conde de Torroella, Vallejo (D. S.), Total, 13. Comentarios El discurso del Sr. Dato, en el sentir de personas imparciales que le oyeron, fué razonado, sereno, sin claro oscuro, patriótico. Respondió su palabra fielmente á su pensamiento y el tono á su carácter. Predicó á sus amigos la inteligencia entre los partidos gubernamentales; más aún: la armonía entre ellos, á pesar de que la última crisis política se produjo por la urgencia en la discusión de asuntos económicos, y van cinco meses de Gobierno liberal, sin haberse dictado medida alguna de trascendencia. Y fué más allá el Sr. Dato, en la reunión de los diputados y senadores de su partido: pues dijo que esa benevolencia con el Gobierno podría llegar á ser apoyo, si la política exterior lo requiriera. El momento más feliz de su discurso fué al referirse á S. M. el Rey, á quien llamó encarnación augusta de la piedad universal. Otras noticias El ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla ha presentado al señor Presidente del Consejo los senadores y diputados liberales por la provincia de Sevilla. En el Congreso no se ha recibido en las últimas veinticuatro horas más acta informada por el Supremo que la de Navalmaral de la Mata. El gobernador civil de Madrid se mostraba muy extrañado de que se le haga responsable del viaje á Barcelona de centenares de obreros en busca de trabajo. Su intervención en este asunto se ha limitado á darles facilidades para el viaje, sin hacerles promesa alguna de que allí encontrarían obras donde trabajar. Presidida por el gobernador civil, se ha reunido la Junta de Protección á la infancia, acordando nombrar vicepresidente al presidente de la Diputación; tesorero, al señor duque de la Vega, y secretario, á D. Eduardo Soler. Los reunidos se ocuparon de los medios para edificar, en el plazo más breve posible, un asilo-taller para los niños abandonados. El Sr. Roselló entregó al tesorero, con dicho fin, 10.000 pesetas de los fondos correspondientes á la subasta de objetos abandonados en los trenes. Se acordó dar gran impulso á la campaña para reunir los fondos necesarios, á fin de construir dicho asilo. Para conmemorar la inauguración de la Casa de los Ferroviarios, el gobernador civil ha entregado quinientas pesetas al presidente de la Asociación de aquellos funcionarios. En Sabadell ha quedado solucionada la huelga de albañiles, mediante el aumento de un real en el jornal, á partir del 1.º de junio próximo. El ministro de la Gobernación puso á la firma del Rey ayer los siguientes decretos: Concediendo honores de jefe superior de Administración civil á D. Antonio Castany y Cañellas. —Idem título de villa al pueblo de Arico (Canarias). El Gobierno espera de un momento á otro, tal vez hoy mismo, noticias importantes de Marruecos, que seguramente estarán relacionadas con la operación que se viene anunciando. El señor ministro de Hacienda, aparte de un decreto autorizando la subasta para la tirada del Boletín Oficial del Ministerio de Hacienda, puso ayer á la firma regia otro decreto concediendo un crédito de 300.000 pesetas para la extinción de la langosta. Están acordados los nuevos secretarios ministeriales del Congreso.

en casa del Sr. Pedregal, por encontrarse éste indispuerto, la minoría reformista. Presidió el Sr. Azcárate, y asistieron los Sres. Alvarez (D. Melquíades), Pedregal Valdés, Corujedo, Hurtado, Lamana, Rodríguez, Uña, Hoyos, Palacios, Barcia, Landeta y Pon. Excusaron su asistencia, por encontrarse ausentes de Madrid, los Sres. Zulueta (don José), Llari y Moya Gastón. No obstante la conducta observada por el Gobierno con el partido reformista, la minoría acordó por unanimidad asistir á la sesión de apertura de Cortes, sin que esto significara cambio ni modificación alguna en su actitud política. En vista de la referencia acogida por la Prensa acerca de los dictámenes emitidos por el Tribunal de actas, considera esta minoría, absoluta é indispensablemente, tanto por el prestigio de aquel alto Tribunal como por la autoridad constitucional del Congreso, recabar para éste el derecho á discutir y votar con entera libertad los informes emitidos á su deliberación. Se acordó designar al Sr. Barcia para formar parte de la Comisión de incompatibilidades, y al Sr. Uña para secretario de la minoría. Los reformistas En casa del Sr. Pedregal. A las seis y media de la tarde se reunió

Los reformistas

En casa del Sr. Pedregal. A las seis y media de la tarde se reunió

SESION REGIA

La apertura del Parlamento

Los atributos reales.

A las diez de la mañana y en un coche de París, fueron llevados al Congreso de los Diputados, donde quedaron depositados, el cetro y la corona.

Estos atributos de la Monarquía fueron bajo la custodia personal del inspector general de los reales Palacios, D. Manuel Remón y Zarco del Valle.

La Corte sale de Palacio.

Con tiempo espléndido se ha verificado a las tres de la tarde, la sesión regia de apertura de las Cortes.

La comitiva regia se organizó en la plaza de Armas, a las dos de la tarde, y media hora después se puso en marcha hacia el Congreso de los Diputados, siguiendo este itinerario:

Calle de Bailén, plaza de Oriente, calle de Carlos III, plaza de Isabel II, calle del Arenal, Puerta del Sol, calles de Alcalá y Sevilla y Carrera de San Jerónimo, en las que formaban las tropas de la guarnición.

Veintidós disparos de cañón anunciaron la salida de Palacio de Sus Majestades. La comitiva quedó así organizada:

Un ayudante y seis palafreneros carreristas, a caballo. Landó de Bronces, con los cuatro reyes de Armas.

Coche de media gala, con seis caballos azules, extranjeros, para cuatro gentileshombres de casa y boca.

Otro coche de media gala, con seis caballos tordos españoles, ocupado por mayordomos de semana.

Coche de media gala, con seis caballos castaños españoles, conduciendo a las damas de guardia con las Infantas doña Isabel, doña Beatriz y doña Luisa; marquesas de Castel Rodrigo, Mina y Santa Cristina, y un mayordomo de semana, de servicio con el Monarca.

Coche de Amaranco, con seis caballos oscuros españoles, conduciendo al marqués de Castel Rodrigo, a las duquesas de la Conquista y de Arión y al conde de Campo Alange, grande de España, de guardia con S. M. la Reina doña María Cristina.

Coche de Cifras, con seis caballos oscuros españoles, ocupado por la duquesa de San Carlos, la condesa de Maceda y el duque de Santo Mauro.

Coche de Corona Ducal, con seis caballos claros españoles, conduciendo a los marqueses de la Torreolla y de Viana y al vizconde de Mambias, que hacía la primera guardia con S. M., como primogénito de grande de España.

Coche de Concha, con tiro de seis caballos castaños españoles, ocupado por SS. AA. los Infantes D. Alfonso y doña Beatriz, D. Carlos y doña Luisa.

Coche de Coaba, con ocho caballos castaños extranjeros, conduciendo a S. M. la Reina doña María Cristina y a S. A. la Infanta doña Isabel.

Coche de Tableros dorados, de respeto. Coche de Corona real, con tiro de ocho caballos castaños extranjeros, conduciendo a SS. MM. D. Alfonso XIII y doña Victoria Eugenia.

Su Alteza el Infante D. Fernando iba de jefe de carrera y al otro estribo los generales Marina y Aznar.

Una partida de 16 jinetes de la Escolta Real precedía al coche Corona, y a los costados y detrás formó el resto del escuadrón.

Los coches en que iban S. M. la Reina doña María Cristina y los Infantes llevaron batidores de la Escolta Real.

Esperando a los Reyes.

Las tribunas del Congreso ofrecían brillante aspecto una hora antes de la llegada de SS. MM. Las señoras predominaban en ellas, luciendo preciosas galas de paseo.

Diputados y senadores velaban confundidos, esmaltando la severidad del traje de etiqueta los brillantes y dorados uniformes.

Muchos, que vestían de frac, cruzaban sus pechos con bandas nacionales y extranjeras.

Momentos antes de anunciarse la llegada de la Familia Real se constituyó la Mesa de edad con el Sr. Correcher y los cuatro secretarios señores marqués de Valdavia, Villanueva, Rodríguez y Barroso.

Se leyeron las listas de senadores y diputados de las Comisiones, ya publicadas ayer, y en el vestíbulo se constituyeron éstas para llenar su cometido.

Llegada de los Infantes.

SS. AA. hicieron la entrada en el salón a los acordes de la marcha de Infantes, interpretada en el vestíbulo por la música de Alabarderos.

Todos los presentes se pusieron en pie. Precedían a SS. AA. las Comisiones de diputados y senadores designadas por sorteo en las respectivas Juntas preparatorias.

Los Infantes fueron a ocupar sus sitials en el estrado.

La llegada de SS. MM.

Los acordes de la Marcha Real anunciaron la llegada de S. M. la Reina doña María Cristina.

La augusta dama cruzó el salón e hizo la reverencia de rúbrica ante la tribuna del Cuerpo diplomático.

La precedían las Comisiones del Senado y del Congreso, designadas por sorteo para recibir.

Momentos después penetraban en el recinto del Congreso los Reyes, precedidos igualmente de las respectivas Comisiones de senadores y diputados.

Lectura del Mensaje.

Sus Majestades se colocaron en el Trono, y a su derecha los ministros permanecieron de pie.

Detrás del trono estaban los jefes de Palacio.

Así que SS. MM. tomaron asiento, el Rey entregó a S. M. el discurso de la Corona, que leyó el Monarca con acento firme y clara voz.

EL MENSAJE DE LA CORONA

Dice así: «Señores senadores y diputados: Graves y difíciles para el Mundo son los momentos en que vengo a inaugurar las tareas de estas Cortes.

La Humanidad toda sigue atenta el desarrollo de esta guerra gigante, que en magnitud y estrago supera a cuanto los anales históricos contienen.

Rindamos tributo a las excelencias virtudes cuyo resplandor ilumina las sombras de ese drama. El heroísmo y la abnegación, estimulados por el ardiente amor a la Patria y sostenidos por inagotable espíritu de sacrificio, han alcanzado en unos y otros combatientes supremas alturas de grandeza.

Las generaciones venideras, cuando contemplan en toda su extensión la gran tragedia humana de los días presentes, sentirán invadido su espíritu juntamente por el horror y la admiración, y en las respectivas historias de los pueblos que luchan, sus virtudes de hoy brillarán eternamente con inmarcesible fulgor.

España mantiene con cada uno de los beligerantes iguales relaciones de amistad. Permanece y permanecerá neutral ante la guerra, y está segura de que todos los contendientes aprecian la lealtad de su conducta y las justificadas razones de su actitud.

Mi Gobierno, al corroborar la política de estricta neutralidad iniciada por su antecesor, interpreta y obedece la ferviente y unánime voluntad del país.

Concentrada la atención de mi espíritu con patriótico desvelo en el desarrollo de la lucha, y en las consecuencias que de ella puedan derivarse para la vida de mi amado país, mi más vehemente afán es hoy que la Providencia me deparé ocasión propicia para contribuir, en la medida y forma que las circunstancias consientan, a apresurar la hora de la paz.

Las relaciones de España con la Santa Sede y con los países no beligerantes son cada día más amistosas. Ante la inmensa catástrofe que azota al Mundo, los Poderes y pueblos relativamente apartados de la gran contienda estrechan, por instintivo impulso y bienhechora previsión, sus vínculos de humana y permanente solidaridad.

Empresa aventurada, si no imposible, sería señalarlos minuciosamente, en esta hora oscura, ante un porvenir cercano, pero incierto, los objetivos inmediatos de vuestra laboriosa solicitud.

La guerra implica la supresión y acaso el derrumbamiento de muchas de las normas que encauzaban y dirigían la acción de los Gobiernos y la marcha de los países; la paz traerá séquito de numerosos problemas de todo orden, hoy apenas indeciblemente esbozados en las perspectivas del futuro. Cortes y Gobiernos habrán de atender a unos y otros con diligencia y previsión mediante oportunas medidas legislativas; pero muy especialmente a aquellos que son ya una necesidad notoria o una enseñanza evidente, derivadas de las supremas lecciones de la guerra.

Ninguna tan visible y urgente como la de acrecentar la vitalidad de la economía española, previniendo, en la medida posible, el éxodo de capitales y la emigración de brazos, solicitados seguramente al término de la guerra en otros países por la formidable tarea de su reconstitución material.

Mi Gobierno atenderá a ello, presentando un plan orgánico de medidas económicas y financieras, adecuadas a las necesidades públicas y a la situación del Mundo. Puntos capitales de ese plan habrán de ser los encaminados a aliviar la crisis de las subsistencias y del trabajo, y a conceder facilidades y estímulos a la exportación, mediante una organización expedita y rápida del crédito, problemas cuya importancia y carácter inaplazable se han hecho más notorios por el influjo mismo de la guerra.

Innecesario parece añadir, pues que en tal sentido viene mostrándose la opinión unánime del país y actuó ya en el Parlamento el partido liberal, que mi Gobierno procurará a todo trance la nivelación del presupuesto, mediante una política de severa austeridad en los gastos ordinarios, cuya cifra en el proyecto para 1917 representará positiva economía con relación a los actuales.

Estrechamente enlazado con este propósito de robustecimiento de la economía patria está cuanto afecta a la agricultura española y a las obras públicas. Atrasada aquella por causas no imputables, ciertamente, a nuestra sufrida población rural, y deficientes éstas por la parsimonia que en su realización imponen los continuos agobios del Erario, serían obstáculo insuperable al florecimiento de la riqueza colectiva, que la nación anhela y el Gobierno tiene la firme resolución de procurar, si juntamente con las medidas antes anunciadas no se acudiese con suficiente largueza a la construcción de los ferrocarriles estratégicos y secundarios, al aumento de los caminos vecinales y a la ampliación de las zonas artificialmente irrigadas, obras que, completadas con la iniciación del crédito agrícola y con normas jurídicas y modificaciones tributarias oportunas, conducirán rápidamente a la indispensable restauración agraria de nuestra nación.

Al propio tiempo que se robustece la economía patria, aconsejan las realidades de la época presente que se vigore la defensa nacional. Por eso uno de los principales proyectos ofrecidos a vuestra deliberación, contendrá las bases para la reorganización militar, respondiendo a las aspiraciones y criterios manifestados en anteriores Cortes, y procurando que termine el período constituyente en que hoy se halla cuanto afecta a la organización de nuestras fuerzas militares, deseo unánimemente expresado.

La ley de 17 de febrero de 1915, inspirada en las enseñanzas de la guerra actual, introdujo en nuestros armamentos navales y en la organización de los servicios anejos una profunda transformación, que exige para su desenvolvimiento una atención constante, dificultada hoy por la enorme perturbación que sufren todas las industrias y que conmueve todos los mercados. A pesar de estos grandes obstáculos, mi Gobierno persigue con perseverante empeño el camino señalado por la ley para llegar a los altos fines de la defensa de nuestro litoral, a cuya eficacia ha de contribuir de modo especial una íntima cooperación de los elementos directivos del Ejército y de la Armada, lograda por la labor patriótica de la Junta de Defensa Nacional.

Aun cuando hayan de ser éstas las preferentes ocupaciones de mi Gobierno y las materias entregadas con solícita predilección a vuestra diligencia, no por eso dejaré de extenderse la actividad a otros aspectos importantes de la vida nacional.

Labor muy interesante será la que mi Gobierno habrá de proponeros, en relación con la Administración de Justicia, al traducir en proyectos de ley los luminosos estudios de la Comisión de Códigos, relativos a una nueva y radical reforma de la ley Orgánica de los Tribunales y de las de Enjuiciamiento civil y criminal. Precederá a esos proyectos otro reproduciendo el ya presentado en anteriores Cortes por el partido liberal, modificando la llamada ley de Jurisdicciones.

El de la Gobernación os formulará propuestas inspiradas por los resultados de las últimas luchas electorales, perseverando en el propósito de apartarlas cada vez más de la acción del Gobierno, y de favorecer las iniciativas del Cuerpo electoral. No olvidará tampoco aquellas que, aceptadas por todos los partidos, se encaminan a establecer un régimen más útil para la administración de las grandes poblaciones, y persistirá en la política social, cuyos resultados ha podido apreciar el país, sometiendo a vuestra deliberación varios importantes proyectos de ese carácter.

Preocupa hondamente a mi Gobierno el problema de la cultura nacional. Prometer resolución inmediata a tantas cuestiones de disciplina y organización, de método y programa como aquel problema implica, sería desconocer las posibilidades pedagógicas y económicas del actual momento, poco propicio a la realización de la obra intensa y renovadora que España necesita. Pero mientras con el concurso docto de personalidades y Corporaciones competentes se estudia la reforma de una legislación desvirtuada por la creciente realidad, causa de confusiones y arbitrios, hasta hacer casi imposible todo intento de codificación en materias de instrucción pública, os serán sometidos proyectos de ley con fórmulas bastante eficaces para asegurar la autonomía universitaria, el libre desenvolvimiento de las iniciativas particulares, armonizadas con la ineludible expresión jurídica del Estado; la creación de nuevas y numerosas escuelas, la construcción de edificios escolares, ofreciendo diversidad de tipos adaptables a diferentes métodos de enseñanza; la formación de bibliotecas, con que los elementos sociales más humildes hallen en el libro una constante asistencia espiritual. Por último, si prestáis, como espero, vuestra aprobación al nuevo presupuesto, regirá en adelante para todos los maestros nacionales el sueldo mínimo que señalará la ley de 1911; y este avance en firme, revelador no sólo de la acción de este Gobierno, sino de la de sus inmediatos antecesores, juntamente con la colaboración de todos los partidos, es promesa de mayores adelantos que han de producirse a condición de una gran continuidad en el esfuerzo, y de una alta conciencia del deber en los hombres y en los organismos educadores.

Mi Gobierno perseverará en el propósito de reducir en lo posible los gastos ocasionados por nuestra acción en Marruecos. El valor y la abnegación prodigados en Africa por nuestro admirable Ejército han sido fecundos. Los progresos de nuestra obra pacificadora y el fruto de los esfuerzos y sacrificios realizados por la nación en los años anteriores autorizan a esperar que la pacificación adelantará rápidamente y que, con el menor gravamen del Erario público, coronará el buen éxito la empresa acometida.

Al propio tiempo se estudiará, si es llegada la hora de abordar ese problema, la transformación en sentido civil del régimen local de algunas de nuestras plazas africanas.

Señores diputados y senadores: Acaso nunca se ha levantado en el horizonte de los pueblos un conjunto de tan magnos problemas como en la hora presente oscurecen el porvenir de las naciones. Para afrontar los que a España tocan han menester las Cortes aplicar al cumplimiento de sus deberes, tesoros de sabiduría y previsión. Y para que tales virtudes sean fructuosas requiérese, hoy más que nunca, la concordia de las voluntades en una comunidad de nobles aspiraciones, unión de almas, siempre apetecible, hoy indispensable, que alejando de vuestros debates cuanto pueda entorpecerlos o desviarlos, permita marchar rectamente por el camino del deber a la defensa y prosperidad de los sagrados intereses a vosotros en primer término encomendados.

Vuestro amor a la patria es para mí la prenda más segura del acierto. Y confío en que al cabo de las jornadas que hoy inauguro, España recogerá el fruto de tareas en que se hayan fundido, al calor de un común ideal, los anhelos y necesidades del pueblo, los debates y resoluciones de sus representantes y el cumplimiento de mis obligaciones como su Rey constitucional.

Terminada la lectura, el Presidente del Consejo, con la venia de S. M., declaró abiertas legalmente las Cortes de 1916.

Todos los concurrentes se pusieron de pie y las Reales Personas abandonaron el salón, oyéndose algunos vivas.

Fueron felicitados los organizadores de la fiesta, señores duque de la Unión de Cuba, Lombillo y Saavedra.

Acompañando a S. M. la Reina iba su picador mayor, Sr. Corona.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas de Comercio.

Por fallecimiento de los catedráticos numerarios de las Escuelas de Comercio de Zaragoza y Alicante, D. Juan Cancio y D. Manuel Gironés, se conceden los ascensos reglamentarios a D. José Rogina, D. Miguel Vega, D. Enrique J. Vidal, D. Francisco Diaz, D. Ramón Asensio, D. Lucio Bascuñana, don Luis López y D. Heráclio Carús, pasando a ocupar los números 2, 5, 10, 20, 35, 55, 80 y 120 del escalafón.

Estos ascensos son concedidos por fallecimiento del primero, y por el del segundo, se conceden a D. Eugenio de Ochoa, D. Ramón Pérez, D. Alejandro Crespo, D. Germán Bernacer y D. Faustino Gosalvo, pasando a ocupar los números 20, 35, 55, 80 y 120 del escalafón.

Nombrando a D. Juan Vincenti profesor auxiliar de entrada interino de la Escuela Especial de Intendentes mercantiles.

El curso Montessori.

Con motivo de la orden dirigida por la Dirección general de Primera enseñanza, de acuerdo con el ministro, al inspector jefe de Primera enseñanza de Barcelona relativa al curso que la Sra. Montessori está dando en aquella capital, el director general de Primera enseñanza ha recibido los siguientes telegramas de Barcelona:

«Concedor circular V. S., apresúrome informarle que únicamente a maestros titulares concedo doctora Montessori en sus cursos internacionales diploma acreditativo estudios realizados, el cual tiene valor puramente particular. Hanlo obtenido infinidad maestros oficiales Italia, Estados Unidos, Inglaterra y otros países. Después de superada prueba suficiencia, poseo también iguales condiciones maestras nacionales españolas que frecuentaron último curso Montessori Roma, con autorización ministerio Instrucción pública.

«Hechas precedentes aclaraciones, ruegole, en nombre numeroso grupo maestras nacionales que se creen postergadas, las deje libertad de acción para realizar pruebas final de curso, que para su satisfacción particular tiene costumbre proponer doctora Montessori. Indispensable posesión diploma, que protege buena aplicación método pedagógico que es autor.—Homs, secretario curso.»

«Maestros nacionales curso Montessori que suscriben, enterados telegrama dirigido a V. E. por algún compañero, no se hacen solidarios de la súplica formulada en el mismo. Pinedo, González Oceda, Isamat, Ealdo, Echarré, Zalama, Corominas, Ortega, Bonal, Pallaruelo.»

Los precedentes telegramas han sido contestados por el director general en la forma siguiente:

«Barcelona.—Homs, secretario Curso Montessori.—Recibido su telegrama, debo recordarle que la orden a que se refiere respeta el derecho de obtener certificación de la señora Montessori, la cual supongo que no necesitará examinar a sus alumnos para juzgar de su suficiencia. Pedagógicamente, la supresión de los exámenes, introducida laudablemente entre nosotros por el conde de Romanones, en nada mengua la eficacia docente, y políticamente, yo tengo que cumplir el artículo 12 de la Constitución.»

«Barcelona.—Pinedo, maestro nacional.—Recibidos al mismo tiempo los telegramas contradictorios de ustedes y del Sr. Homs, mantengo mi orden. Aun sin ella, no tendrían ustedes obligación de someterse a nada que implique el incumplimiento de la Constitución del Estado, que está por encima de todos.»

La Sinfónica de Valencia

La culta ciudad del Turia, que tantas pruebas da de adhesión a todo movimiento artístico, no podía menos de incorporarse al resurgimiento del arte musical que en toda España se manifiesta y ha organizado una hermosa orquesta de 75 profesores entusiastas y estudiosos.

La nueva agrupación artística se denomina Orquesta Sinfónica de Valencia, y ha elegido como director al ilustre maestro compositor, catedrático del Conservatorio, D. Arturo Saco del Valle.

La Sinfónica de Valencia se presentará al público por primera vez en la hermosa ciudad levantina coincidiendo su aparición con las fiestas tradicionales de Nuestra Señora de los Desamparados. Dará ésta su primera temporada de actuación tres conciertos, en los que ejecutará obras de Bach, Beethoven, Mozart, Liszt y otros gloriosos maestros.

El Sr. Saco del Valle ha llegado ya a Valencia con el fin de dirigir estos conciertos. Deseamos vivamente a la Orquesta Sinfónica de Valencia larga vida artística.

Círculo de la Unión Mercantil

La Agrupación Elemento Joven del Círculo de la Unión Mercantil celebrará el próximo domingo, a las once de la noche, una artística verbena en los salones y jardines del Hotel Ritz, y para la cual los señores socios que a ella pertenecen tendrán reservado un billete intransferible y otros dos de invitación para caballero.

Las señoritas lucirán mantón de Manila, y los caballeros vestirán de etiqueta. Los billetes e invitaciones se entregarán los días 10, 11 y 12, de diez a doce de la noche, en el salón de visitas del Círculo.

AGUA DE SOLARES

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

rios manifestados en anteriores Cortes, y procurando que termine el período constituyente en que hoy se halla cuanto afecta a la organización de nuestras fuerzas militares, deseo unánimemente expresado.

La ley de 17 de febrero de 1915, inspirada en las enseñanzas de la guerra actual, introdujo en nuestros armamentos navales y en la organización de los servicios anejos una profunda transformación, que exige para su desenvolvimiento una atención constante, dificultada hoy por la enorme perturbación que sufren todas las industrias y que conmueve todos los mercados.

A pesar de estos grandes obstáculos, mi Gobierno persigue con perseverante empeño el camino señalado por la ley para llegar a los altos fines de la defensa de nuestro litoral, a cuya eficacia ha de contribuir de modo especial una íntima cooperación de los elementos directivos del Ejército y de la Armada, lograda por la labor patriótica de la Junta de Defensa Nacional.

Aun cuando hayan de ser éstas las preferentes ocupaciones de mi Gobierno y las materias entregadas con solícita predilección a vuestra diligencia, no por eso dejaré de extenderse la actividad a otros aspectos importantes de la vida nacional.

Labor muy interesante será la que mi Gobierno habrá de proponeros, en relación con la Administración de Justicia, al traducir en proyectos de ley los luminosos estudios de la Comisión de Códigos, relativos a una nueva y radical reforma de la ley Orgánica de los Tribunales y de las de Enjuiciamiento civil y criminal. Precederá a esos proyectos otro reproduciendo el ya presentado en anteriores Cortes por el partido liberal, modificando la llamada ley de Jurisdicciones.

El de la Gobernación os formulará propuestas inspiradas por los resultados de las últimas luchas electorales, perseverando en el propósito de apartarlas cada vez más de la acción del Gobierno, y de favorecer las iniciativas del Cuerpo electoral. No olvidará tampoco aquellas que, aceptadas por todos los partidos, se encaminan a establecer un régimen más útil para la administración de las grandes poblaciones, y persistirá en la política social, cuyos resultados ha podido apreciar el país, sometiendo a vuestra deliberación varios importantes proyectos de ese carácter.

Preocupa hondamente a mi Gobierno el problema de la cultura nacional. Prometer resolución inmediata a tantas cuestiones de disciplina y organización, de método y programa como aquel problema implica, sería desconocer las posibilidades pedagógicas y económicas del actual momento, poco propicio a la realización de la obra intensa y renovadora que España necesita.

Pero mientras con el concurso docto de personalidades y Corporaciones competentes se estudia la reforma de una legislación desvirtuada por la creciente realidad, causa de confusiones y arbitrios, hasta hacer casi imposible todo intento de codificación en materias de instrucción pública, os serán sometidos proyectos de ley con fórmulas bastante eficaces para asegurar la autonomía universitaria, el libre desenvolvimiento de las iniciativas particulares, armonizadas con la ineludible expresión jurídica del Estado; la creación de nuevas y numerosas escuelas, la construcción de edificios escolares, ofreciendo diversidad de tipos adaptables a diferentes métodos de enseñanza; la formación de bibliotecas, con que los elementos sociales más humildes hallen en el libro una constante asistencia espiritual.

Por último, si prestáis, como espero, vuestra aprobación al nuevo presupuesto, regirá en adelante para todos los maestros nacionales el sueldo mínimo que señalará la ley de 1911; y este avance en firme, revelador no sólo de la acción de este Gobierno, sino de la de sus inmediatos antecesores, juntamente con la colaboración de todos los partidos, es promesa de mayores adelantos que han de producirse a condición de una gran continuidad en el esfuerzo, y de una alta conciencia del deber en los hombres y en los organismos educadores.

Mi Gobierno perseverará en el propósito de reducir en lo posible los gastos ocasionados por nuestra acción en Marruecos. El valor y la abnegación prodigados en Africa por nuestro admirable Ejército han sido fecundos. Los progresos de nuestra obra pacificadora y el fruto de los esfuerzos y sacrificios realizados por la nación en los años anteriores autorizan a esperar que la pacificación adelantará rápidamente y que, con el menor gravamen del Erario público, coronará el buen éxito la empresa acometida.

Al propio tiempo se estudiará, si es llegada la hora de abordar ese problema, la transformación en sentido civil del régimen local de algunas de nuestras plazas africanas.

Señores diputados y senadores: Acaso nunca se ha levantado en el horizonte de los pueblos un conjunto de tan magnos problemas como en la hora presente oscurecen el porvenir de las naciones. Para afrontar los que a España tocan han menester las Cortes aplicar al cumplimiento de sus deberes, tesoros de sabiduría y previsión. Y para que tales virtudes sean fructuosas requiérese, hoy más que nunca, la concordia de las voluntades en una comunidad de nobles aspiraciones, unión de almas, siempre apetecible, hoy indispensable, que alejando de vuestros debates cuanto pueda entorpecerlos o desviarlos, permita marchar rectamente por el camino del deber a la defensa y prosperidad de los sagrados intereses a vosotros en primer término encomendados.

Vuestro amor a la patria es para mí la prenda más segura del acierto. Y confío en que al cabo de las jornadas que hoy inauguro, España recogerá el fruto de tareas en que se hayan fundido, al calor de un común ideal, los anhelos y necesidades del pueblo, los debates y resoluciones de sus representantes y el cumplimiento de mis obligaciones como su Rey constitucional.

Terminada la lectura, el Presidente del Consejo, con la venia de S. M., declaró abiertas legalmente las Cortes de 1916.

Todos los concurrentes se pusieron de pie y las Reales Personas abandonaron el salón, oyéndose algunos vivas.

La Diputación de las Cortes acompañó a las Reales Personas hasta el pórtico del Congreso, donde las despidió.

Veintidós cañonazos anunciaron la salida de los Reyes del palacio del Congreso. Regreso a Palacio.

La Corte regresó a Palacio por las mismas calles que antes recorrió para dirigirse al Congreso. Continuaban las calles atestadas de público.

En el trayecto.

Frente a la Plaza de Armas se había congregado a primera hora de la tarde numerosísimo público.

El trayecto estaba cubierto por una doble fila de soldados de Infantería, y en las bocanillas se hallaba formada la Caballería y la Artillería, conforme a la orden de la plaza.

El paso de la comitiva regia ha sido presenciado también por numerosísimo público. Algunas personas alquilaban coches de punto, desde los que presenciaron el desfile a modo de tribunas.

La esplendidez del día ha hecho que fuese grandísima la animación en las calles. El desfile.

Las fuerzas desfilaron después por las calles inmediatas a los lugares de la formación.

PROVINCIAS

¿Un suicidio?

CIUDAD REAL. (Martes, noche.) En el próximo pueblo de Montiel ha sido encontrado en una charca el cadáver de una mujer, llamada Andrea Martínez.

Créese que se suicidó en un acceso de enajenación mental.

Huelga de panaderos.

Se han declarado en huelga los obreros panaderos por negarse los patronos a aumentar los jornales.

Conflicto solucionado.

Ha quedado solucionado el conflicto de los obreros del campo en el pueblo de Labores. Los patronos les han aumentado medio real sobre el jornal que antes cobraban, y que ascendía a 1,75 pesetas.

El Sr. Zulueta.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Mañana saldrá para Madrid el diputado Sr. Zulueta, con objeto de tomar parte en la asamblea del partido reformista, que se celebrará en los días 12 y 13.

El pan.

Cumpliendo el acuerdo adoptado anoche por los panaderos, desde hoy ha subido el precio del pan a 53 céntimos el kilogramo, esto es, cinco céntimos más que hasta ahora.

El aumento no regirá hasta mañana en las barriadas obreras de Sans, San Martín y San Andrés, porque anoche no hubo tiempo de circular la orden.

El caso del vapor «Hércules».

BILBAO. (Martes, mañana.) La Compañía marítima La Unión, consignataria del vapor «Hércules», mandado apresar por dos cañoneros, ha recibido un cablegrama del capitán, el que se halla detenido en San Vicente, en las islas de Cabo Verde, por negarse el consúl a despacharle para Portugal. Quiere que vaya a desembarcar el trigo que conduce a Málaga.

El «Hércules» desplaza 7.000 toneladas.

El acta de Girona.

La Comisión permanente de la Junta provincial jaimista de Girona, en vista del acuerdo del Tribunal Supremo declarando nula la elección por diputado por aquel distrito, ha dirigido una circular a sus correligionarios, previniéndoles que en el caso de que se convoque a nueva elección, no contraigan compromiso político alguno sin autorización de la Junta.

Los partidos políticos de aquella capital republicanos, regionalistas y jaimistas trabajan en previsión de que el Congreso ratifique el dictamen del Supremo.

Manifestación republicana.

La Juventud republicana radical irá el domingo en manifestación a colocar una lápida conmemorativa en la tumba en que en el cementerio de Sarriá están enterrados los republicanos que murieron en 1874, después del golpe del 3 de enero.

La lápida ha sido costeada por suscripción.

El Sr. Corominas.

El ex diputado republicano nacionalista D. Pedro Corominas, jefe que fue de este partido, ha dejado la dirección del periódico «El Poble Catalá», órgano del mismo.

El asunto del gas.

En vista del auto del Juzgado suspendiendo el acuerdo del Ayuntamiento, referente a abrir las espitas que cerró la Compañía del gas Lebon a los consumidores que no se avienen a pagar el aumento, el alcalde ha conferenciado con el presidente de la Audiencia.

También ha reunido a los jefes de las minorías para adoptar una resolución. Es probable que en la sesión que esta noche celebre el Ayuntamiento se trate del asunto.

Huelgas.

Por falta de trabajo ha sido despedido un contraamaestre en la fábrica La España Industrial. Los demás contraamaestres y ayudantes pidieron que se tumara el trabajo, con objeto de que continuara en la casa, a lo que la Dirección se negó. En su vista se han declarado todos ellos en huelga.

—La huelga de albañiles, que debía estar mañana en Sabadell, ha quedado solucionada.

Igual resultado pacífico ha tenido la anunciada por los albañiles de Tarrasa.

El arreglo se basa en ambas poblaciones en aumentar en 25 céntimos diarios el jornal desde la semana primera del mes de junio.

</



Visite V. en Madrid

Los Grandes Almacenes de LA PUERTA DEL SOL ALMACENES LOS MAS IMPORTANTES EN LENCERIA DE MESA Y LENCERIA DE CASA LOS MAS BARATOS DEL MUNDO

Precios de algunos de nuestros articulos: Ropa blanca PERSONAL CONFECCIONADA

- Por 1,95 Camisas bordadas para señora. Por 2,25 Cubrecorsets finos. Por 1,95 Enaguas con bordados. Por 2,95 Camisones con bordados. Por 1,60 Pantalones con bordados. Por 17,50 Juegos con tres prendas, finos encajes. Por 2,90 Camisas Holandesa fina para caballero. Por 4,95 Camisas para campo y viaje. Por 0,75 Camisetas finas. Por 1,60 Medias hilo americanas, transparentes. Por 8,50 Medias de seda semitransparentes. Por 0,75 Media docena pañuelos finos vainica. Por 1,65 Media docena pañuelos con inicial bordada. Por 12,95 Capuchones monisimos para baño.

Ropa de casa.

- Por 1,25 Juegos de visillos, todos los estilos. Por 8,25 Stores muselina, muy prácticos. Por 10,95 Juegos cortinas muselina y tul fantasia. Por 2,75 Sábanas felpa para el baño. Por 12,95 Capuchones riquisimos baño. Por 3,75 Piezas con seis sábanas, fuerte, de un ancho. Por 11 Piezas de hilo fino fantasia. Por 2,75 Juegos tela blanca corriente. Por 0,60 Driles hilo para trajes, fundas y guardapolvos. Por 15,25 Juegos de cortinas bordadas con sus bandos. Por 8,95 Cortinas de verano con fleco. Por 17,50 Tapices moqueta para centros. Por 5,95 Tapices bordados para mesa. Por 2,60 Tapetes de yute. Por 4,75 Linoleum para habitaciones (154 cs. ancho). Por 1,95 Paso de linoleum. Por 2,75 Moarés para muebles. Por 4,30 Almohadones fantasia llenos de miraguano. Por 1,50 Alfombrillas para pies de cama.

Ropa de cama.

- Por 1,45 Sábanas fuertes, un ancho, confeccionadas. Por 0,45 Almohadas buena tela, confeccionadas. Por 1,75 Cuadrantes confeccionados, con vainica. Por 6,05 Juegos de cama completos, muy prácticos. Por 11,50 Colchones sedalina, tapables, en estilos Imperio, Renacimiento y Luis XV. Por 2,95 De yute, prácticos, con fleco. Por 40 Colchas de seda grandisimas. Por 25 Cubrecamas nansú con encajes. Por 5,95 Cuacranes con encajes. Por 5,25 Cortes colchas nansú finisimo especial. Por 8,75 Colchones extra, confeccionados.

Ropa de mesa.

- Por 0,70 Mantiles de sarga prácticos. Por 0,75 Media docena servilletas damasco. Por 8,75 Mantelerías adamsadas. Por 9,45 Mantelerías crepé con calados. Por 24 Mantelerías bordados iluminados. Por 5,75 Mantelillos para mosas de té. Por 2,95 Mantelillos para aparadores. Por 0,25 Cubrecorsets bordados. Infinidad de modelos en mantelerías y juegos de camas combinados con ricos calados y finos bordados a mano, modelos extranjeros de gran fantasia. Centros y tapices de mesa y otros mil articulos de lujo para comedor, todo novedades extranjeras, con 50 por 100 de ventaja.

Trouseaux completos para novias desde 300 pesetas. 15, PUERTA DEL SOL, 15

Ventas al por mayor y menor. Precios fijos. Entrada libre. Nota: La correspondencia a nombre de la propietaria de estos Almacenes, Vinda de García Vilita. Rogamos se fijan bien en los precios de los escaparates del portal de estos Almacenes.

BLENORRAGIAS Se curan siempre con la INYECCION CUBAS. No produce estrecheces ni orquitis. Se devuelve el precio del frasco al que no se cure. - Precio, 3 ptas. Por correo, 3,50. Depósito: Huertas, 15, MADRID

IMPOTENCIA Se remedia instantaneamente a cualquier edad. Escribir: E. S. Garcia. Apartado Correos, Gerona.

5 CENTIMOS POR PALABRA PUBLICIDAD ECONOMICA HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

ALMONEDAS Almoneda urgente de varios muebles Zurbarán, 5, principal. De 10 a 12, 3 a 6.

ALQUILERES Habitaciones grandes exteriores, sin hospedaje. Bola, 7, principal, centro.

Se alquila casa Mera, frente a Coruña, casa amueblada, temporada baños verano. Razón: Eduardo Baña, Cantón Grande, Coruña, Benito Vazquez-Nara, Madrid, Montera, 14, 3.

Se cede gabinete. - Norte, 7. Velázquez, 67, esquina Diego León, alquilase primero, cuarto baño.

Escorial. Alquilase dos hoteles: paseo Carlos III, 10 y Alamillos, «Miramontes». - Informarán: Velázquez, 80.

ACADEMIAS Canto. Academia Rios. Primeros premios del Conservatorio. Opera, zarzuela, conciertos. Fuentes, 2, 2.

COMPRAS Compra alhajas, oro, plata, cabanicos, encajes, antigüedades y papeletas Montecarlo. Al Tado de Ocañón. Fuencarral, 45. Se compran motores usados de gasolina, ejes. Ofertas: Velazquez, 66, Matas.

LEGITIMOS NEUMÁTICOS INGLESES DUNLOP AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid TELEFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

SERVICIO URGENTE de transportes a domicilio La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, por el gran éxito alcanzado con el servicio de urgencia que estableció durante las pasadas festividades de Pascuas, desde las estaciones férreas de Atocha y Norte a esta población para todas las expediciones de gran velocidad consignadas a domicilio, ha acordado reanudarle y prestarlo a diario para la mayor comodidad del público después de la llegada de los trenes, por la mañana ó por la tarde, según el horario de los mismos. Los destinatarios que deseen beneficiarse de este servicio de urgencia deberán recomendar a sus remitentes que les facturen sus mercancías expresando en el talón del ferrocarril para "Entregar a domicilio"

MUEBLES PALACIO Ú HOTEL DE VENTAS, ATOCHA, 34

LEGITIMO KEFIR DEL CÁUCASO Preparado según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso. Recomendado por los mejores clinicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento vigoroso. Antitífico. Certificado médicos a disposición de los clientes. ESTOMAGO, INTESTINOS, HIGADO, ARTERIO-ESCLEROSIS, RAQUITISMO, NEURASTENIA, DESNUTRICION. ESPECIALIZACIONES: TRASTORNOS GASTRICOS E INTESTINALES LAS PROPIEDADES DEL KEFIR SE RESUMEN EN Salud, Belleza, Juventud y Larga vida. LA INDIA.-MONTERA, 12.-TELEFONO 5.997 DESCONFIADE LAS IMITACIONES

CASA APOLINAR MUEBLES DE LUJO INFANTAS Nº1 Dup

CONSULTAS Extirpación radical del vello, garantizando que jamás se reproduce, por el procedimiento del Doctor Peyroureau. Génova, 4. ESPECIFICOS Bicarbonato de sosa para baños y usos industriales. 075 kilo. Torres Muñoz. San Marcos, 11. "La Universal", garantiza la calidad como lo mejor para teñir las canas, que vuelven al color natural. Venta en droguerías y perfumerías. Depósito: Moreno, Mayor, 85. OPTICA No mas presbitas, miopes, vistas débiles. «Oidus», único producto cura cansancio ojos, evitando necesidad cristales. Uso externo. - Pedido libro gratis, Bernardini Compañía. Jacometrezo, 43, Madrid. Vistas débiles. Sólo usando «Oidus» (fricciones en las sienes) reforzará el nervio óptico, evitando usar lentes, incluso septuagenarios. No más miopes, presbitas ni vistas cansadas. Gratis interesante libro. Bernardini Compañía. Jacometrezo, 43, Madrid. Graduación gratuita de la vista. Empleamos cristales americanos exclusivamente, por ser los mejores. - Todos los últimos adelantos American Optical Specialists. Alcalá, 11. MODAS Sombreros señora. Casa Morales. Tienen elegantes modelos. Capellanes, 5. TRASPASOS Traspaso tienda barata, sitio muy centrado. Por agencia. Razón: Carretas, 23 y 25, joyería. VENTAS 4 horas diarias producen 20 a 40 pesetas semanales, dedicándose a las labores honrosas, nueva, colectiva, sencillez desde cualquier localidad. Escribir: Apartado 123, Valencia.

En casa moderna, de reciente construcción sitio céntrico se desea piso exterior ó interior, bien ventilado. Precio, entre 40 y 60 pesetas. Dirigirse a Bernabé García, Arenal, 1. Negocio seguro administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan cincuenta mensuales. Informes gratis. «La Cooperación», Carrera San Jerónimo, 14, principal. Once a una. Esta casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucesores. Modista. Confecciones, 12,50. Sastre, fantasia. Dolores. Sombrerería, 6. Negocio. Cada 1.000 pesetas rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo. - Informes gratis. Señor Guanter. - Preciosos, 7, pral. 9 a 1, y 4 a 7. Casa fundada 1850. Vinda cuidaría señor, señora, ó acompañar señora, dentro, fuera. Plaza Dos Mayo, 5, 3. 7.000 pesetas diarias, sin ningún riesgo, asegúrese a persona formal que desea asociarse con 2.500 pesetas en la explotación de la Ruteta, con absoluta indiscutible ventaja sobre el banquero. Pruebas gratuitas. Bourgeois. - Arenal, 4, Madrid. En San Sebastián alquilaba piso bajo, Fueros, 5, 4 dormitorios grandes para señores, 4 para criados, cuarto baño agua fría y caliente, gas, luz eléctrica, teléfono. Dirigirse: Alzuru, en dicha casa. Agua de Colonia, la mejor, más fina, de tomador y medicinal, se obtiene con la Esencia «Maitre» y muy económica. Venta en almacenes de especialidades farmacéuticas. Maniqués «Estaré», última forma. - Venta, alquiler. Fuencarral, 43. Encajes de Almagro: Juegos cama esquina, desde siete pesetas. Aplicaciones, 1,51 docena. Preciosos cubrefrutos. Toallas con encaje y bordado, desde 6 pesetas. Casa Rayo. Carretas, 33, entresuelo. Aguardiente de uva. - Informes gratis por correo.

BANDEJAS repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, venta baratas. Antigua Platería de López. - 4, Zaragoza, 4. AVISO La Casa Central es la que da más DINERO por PAPELETAS del Monte. 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

20.000 trajes para niños, todos modelos. Casa Sismamena, Imperial, 23 y Toledo, 17. ORO, BRILLANTES, PEARLAS, piedras preciosas y alhajas antiguas para desahocar, compra el Gran Joyero, Puerta del Sol, 11 y 13, Sección tercera, alhajas de ocasión. Arreglo motores. Cabestreros, 5.

CASAS DE LUJO Calles de Velázquez, 75; General Orán, 19, y Lagunas, 116, hay cuartos principales para alquilar, gran confort, quince piezas, ascensor, calefacción central, baño, lavabo, bidet, dos w. c., escalera de servicio, teléfono, portero de librea, etcétera, etc. Hay «garage».

SATIRAS POLITICAS Por DOMINGO CIRICI VENTALLÓ Esta nueva producción del celebrado autor de La República Española en 19... y de El Secreto de Lord Kitchener, merece calurosos elogios de la crítica. Fídense en librerías. DOS PESETAS Por mayor y menor: PIZARRO, 14.-MADRID

LA HERNIA Y EL VENDAJE BARRERE DE PARIS Un ensayo solamente en nuestra consulta bastará para convencerse de la gran superioridad del mundial Vendaje Barrere, sobre todos los demás sistemas de bragueros. Es cómodo y suave, de una contención fija y absoluta. Actualmente adoptado por el Ejército francés. Sucursal de Madrid, Montera, 33, principal. - Ensayos gratis.

EL MEJOR REGALO Los preciosos cuadros, pintados al óleo, con magníficos marcos, 10 pesetas. GALERIA GENERAL DE ARTE PLAZA DE SAN MIGUEL, 8, PRINCIPALES

POLICIA PARTICULAR Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Pesetas por divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

FOTOGRAFIA SIUL En la profecía del público distinguido, y la más cómoda de Madrid. - Especialidad en retratos de bodas y niños. Carrera de S. Jerónimo, 23. Teléf. 8.961. Hay ascensor.

SARNA Curación sin baño. Antiséptico Marti, el más seguro é inofensivo, 2,50 frasco. Depósitos: farmacia del Globo, P. Martín y doctor Gayoso, Arenal, núm. 2. Trazaciones de idiomas, T. Escalante, 12, 1.º Bqda.

CORSÉS, INMENSO SURTIDO; precios económicos. Toledo, 52, Corsetería.

THE CHICAGO Nueva máquina de escribir de aluminio de 1.ª clase. Precio 885 ptas. Se solicitan representantes exclusivos en todas las provincias de España. E. R. Calvo. San Lorenzo, núm. 19, Málaga.

MODISTAS Hacen falta oficiales de vestidos. Alcalá, 28, principal.

LUSTRE DE ACHURI Cera en liquido sin aguarrras para pisos. Se acuchillan y se lustran. Plaza del Angel, 9, esquina a Huertas. En filtros, lo mejor.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico. Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viejas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. Para el Estreñimiento, Váhdos, Sonambulismo, Lengua Sucia, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Intersticia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Emplastos de Alcock Marca Aguila Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URICH & Ca., BARCELONA

BALDOMERO FERRER Y MATHEO AGENTE DEL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA Se encarga de la petición de préstamos sobre fincas en dicho Establecimiento, de hacer los correspondientes depósitos para la inspección de las garantías y del arreglo de la titulación, supliendo todos los gastos y haciendo los anticipos que fueren necesarios hasta la realización. Plaza de Bilbao, núm. 1. (Horas: de 12 a 1 y de 3 a 5 tarde.) A LOS AGRICULTORES Vendemos Segadoras-atoradoras americanas, marca Osborne, a 1.200 ptas. Cultivadoras, gradas de resortes y piezas repuesto para estas máquinas, a precios baratísimos. Instalamos molinos accionados con los timos adelantos PANDO, RODRIGUEZ Y COMPAÑIA, F.º de S. Clemente, SEVILLA

Molinos - Compro machacadoras y elevadores, aprovechables a fabricación de Yesos finos y escayolas. - Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 a 1 y de 4 a 7. TELEFONO 4.122

SORDERA catarros, dolores, ruido de oídos, etc., se curan pronto, sin peligro, suavemente, con el remedio extracto Análisis del Dr. D. D. D. (marca registrada). Limpia el oído, verifica el nervio acústico, cura 80 por 100. Curaciones asombrosas. Precio: 5 ptas. por correo, 6,50. Lo recetan los médicos. - Farmacias y Centros: Pérez Martín, Durán y todos los de España.

OPTICA "AMERICA", Alcalá, 35, acera Calatravz El público de toda España debe preguntar a esta Casa el precio de sus lentes ó patas, mandando copia de la receta del oculista ó detalles de lo que se desea.

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA Capital: 750.000 ptas. Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valloca. Depósito y molinos en Madrid. PLAZA DE CASTELAR, 5. PÁFICO, 75. F. C. de Valloca.-Canteras. Teléfono 1.254. TELEFONO 1.254.

PRECIOS 650 kilos de yeso negro corriente... 9,75 Id. id. especial... 9,75 Quintal id. blanco... 1,25 Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas. Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo. TELEFONO 2.931

MAS DEL 85 POR 100 DE HERNIADOS en la clinica del doctor Bercero, Corredera Baja, 12, a procedimientos quirúrgicos. Informes gratis por correo.

JONASIL CUTIS DIVINO Se obtiene con "LOCION JONASIL" DEL DR. JONAS Su preparado en dos frascos, N.º 1 y 2, es un DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL Para HERMOSEAR y REJUVENECER el cutis más estropeado a causa de avanzada edad, enfermedades, fatigas, embarazos, etc., de manera prodigiosa. El resultado es seguro y sorprendente. Cuantas señoras usan tan maravilloso preparado, quedan encantadas de sus efectos. La fama de la "Loción Jonasil" es mundial, no existiendo otro producto que pueda compararse con ella. Pesetas 25 el estuche, conteniendo los frascos números 1 y 2. De venta en Madrid en las perfumerías: Urquiola, Inglesa, Fortis, Alvarez Gómez, Oriental y Farmacias Coipel y Gayoso.